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— тенденции —

Аналитики Bloomberg New Energy 
Finance и Vivid Economics обнаружи-
вают, что антикризисные ассигнова-
ния следуют за тенденциями в эко-
номической политике стран, наме-
тившейся ранее. Это усиливает раз-
рыв между странами—лидерами ре-
ализации экологической повестки 
и государствами, строящими свою 
экономическую политику без огляд-
ки на последствия для окружающей 
среды, к которым сегодня относит-
ся Россия.

На июль 2020 года исследование 
Vivid Economics обнаруживает, что 
из $11,8 трлн антикризисной под-
держки в 17 ключевых экономиках 
мира, а также ЕС около $3,5 трлн вло-
жений в отрасли имеют прямое — 
позитивное или негативное — вли-
яние на природную среду (сельское 
хозяйство, промышленность, управ-
ление отходами, топливно-энергети-
ческий комплекс и транспорт). Ана-
литики предполагают, что распреде-
лены эти средства будут в соответст-
вии с текущей структурой экономик 
и мерами поддержки отраслей. В ре-
зультате в ЕС, Франции, Германии 
и Великобритании антикризисные 
меры практически целиком оцени-
ваются как благоприятные для окру-
жающей среды. В Южной Корее пра-
вительство объявило о «новом кур-
се», в котором одной из составляю-
щих является пакет мер «Зеленый 
новый курс», что ведет в целом фак-
тически к нейтральному эффекту 
для окружающей среды. В осталь-
ных странах, включая Россию, США 
и Китай, преобладают отрицатель-
ные экологические последствия ан-
тикризисных мер, говорится в ис-
следовании (см. график №1).

К схожим выводам в июне 2020 го-
да пришли в Bloomberg New Energy 
Finance с упором на оценку послед-
ствий субсидирования для климата в 
таких секторах, как транспорт, добы-
ча природных ресурсов, энергетика, 
промышленность, сельское хозяйст-
во, строительство, туризм, информа-
ционные технологии. В глобальном 
масштабе объем антикризисных мер 

для «высокоуглеродных» отраслей 
они оценили в $555 млрд, предостав-
ленных без каких-либо условий, ко-
торые обеспечивали бы сокращение 
выбросов парниковых газов.

В обоих исследованиях отмечает-
ся, что пакеты антикризисной под-
держки могут «позеленеть» с новы-
ми мерами. Действительно, сначала 
правительства многих стран высту-
пили с экспресс-поддержкой наибо-
лее пострадавших отраслей: «высо-
коуглеродных» авиаперевозок, кру-
изного бизнеса, производства авто-
мобилей. Но по мере разработки мер 
долгосрочного стимулирования эко-
номики даже экспортеры углеводо-
родов, такие как Австралия, Канада 
и Норвегия, обнародовали пакеты 
мер по энергоэффективности и раз-
витию транспорта на водороде.

Все цвета G20
Подробные и еженедельно обновля-
емые данные о влиянии господдер-
жки на окружающую среду и климат 
дает третий источник — база данных 
по странам «большой двадцатки» 
(G20) Energy Policy Tracker, запущен-
ная в середине июля Международ-
ным институтом устойчивого разви-
тия. База агрегирует анонсирован-
ные правительствами меры поддер-

жки отраслей, связанных с произ-
водством энергии (добыча, электро-
генерация, транспортировка) и ее 
интенсивным потреблением (транс-
порт, строительство), в зависимости 
от поддерживаемых ими видов энер-
гии и условий, на основе которых та-
кая поддержка предоставляется (ча-
сто поддержка углеродоемких отра-
слей осуществляется при условии, 
что они будут снижать эмиссии пар-
никовых газов или другую нагрузку 
на окружающую среду).

В среднем объем обязательств по 
антикризисной поддержке чистых 
видов энергии на душу населения 
в странах G20 по состоянию на 5 ав-
густа составлял $30, но заметно от-
личался по странам. Если в России, 
ЮАР, Аргентине, Мексике, Саудов-
ской Аравии и Турции он был нуле-

вым, то в тройке лидеров — Фран-
ции, Германии и Великобритании 
— составлял $547, $326 и $202 соот-
ветственно на душу населения. В 
США такие обязательства равнялись 
$83, в Канаде — $45, в Китае — $20, в 
Бразилии — $3,7, а в Индии — $1 на 
гражданина.

При этом по всем странам G20 
$142 млрд, или 41%, было выделено 
в пользу «безусловных» (без требова-
ний снижения негативного воздейст-
вия на окружающую среду) добычи, 
переработки и использования иско-
паемых видов топлива. Основной по-
лучатель такой господдержки — ави-
акомпании и аэропорты (только в 
США — $68 млрд, см. график №2).

Заметно больше половины 
средств — $203 млрд (59%) — направ-
лено на производство и потребление 

энергии, при котором воздействие 
на окружающую среду так или иначе 
должно быть снижено. Так, $26 мл-
рд выделено в пользу производства 
и потребления «условных» нефти, га-
за и угля с оговорками о сокращении 
выбросов и загрязнения. Например, 
Франция предоставила господдер-
жку авиакомпании Air France с тре-
бованием о прекращения внутрен-
них перелетов на маршрутах желез-
нодорожного сообщения, а автокон-
церну Renault — на условиях жест-
ких стандартов выбросов и разви-
тия производства электромобилей. 
Еще $50 млрд получили проекты 
«безусловной» чистой энергии: энер-
гоэффективности, велотранспорта и 
возобновляемой энергии (особенно 
солнечной и ветровой). А $87 млрд 
направлены на выработку и исполь-

зование «условной» чистой энергии: 
переход на электромобили, железно-
дорожный и общественный транс-
порт и другие схожие проекты. На-
конец, еще $39 млрд — это меры, ко-
торые стимулируют либо и ископа-
емые, и чистые виды энергии, либо 
энергию, которую исследователи не 
относят ни к одной из этих двух кате-
горий, например ядерный цикл.

Россия вне конкуренции
По данным EnergyPolicyTracker.org 
на 29 июля, в России на поддержку 
секторов, связанных производст-
вом и интенсивным потреблением 
энергии, выделено 59,3 млрд руб., 
или $855 млн по среднему курсу за 
январь—май 2020 года. Речь идет о 
субсидиях авиалиниям, аэропортам 
и автопрому. Другие меры господ-
держки, например новые налого-
вые льготы для добычи газа в Аркти-
ке и субсидии на перевод транспор-
та на газовое топливо, количествен-
ную оценку не получили.

Чтобы оставаться конкурентоспо-
собной на мировых энергетических 
рынках и не отстать от партнеров по 
БРИКС, Россия может взять на воору-
жение примеры не только из Евро-
пы, но и из Бразилии, Индии и Ки-
тая. В Бразилии помимо традицион-
ной поддержки биотоплива госбан-
ки кредитуют региональные и муни-
ципальные проекты в области энер-
гоэффективности, ветровой и сол-
нечной генерации. В Индии еще не-
сколько лет назад издержки возоб-
новляемой энергетики стали ниже 
издержек угольной генерации, и в 
рамках антикризисной поддержки 
правительство штата Андхра-Пра-
деш предоставило фермерам девя-
тичасовой бесплатный доступ к сол-
нечной электроэнергии. Китай в от-
вет на кризис выделил $14 млрд на 
развитие современного железнодо-
рожного транспорта, $8,5 млрд на 
модернизацию и снижение потерь 
в энергосетях и как минимум $3 мл-
рд на стимулирование производства 
электромобилей и зарядной инфра-
структуры для них.

На фоне общего экономическо-
го спада и «зеленого» антикризисно-
го курса, принятого хотя бы частич-
но от Европы до Южной Кореи, кон-
куренция на рынках традиционно-
го нефтегазового экспорта России 
будет усиливаться, а его рентабель-
ность — падать. Ситуацию может ис-
править направление господдержки 
в России на производство энергоэф-
фективного оборудования, электро-
мобилей и электротранспорта, циф-
ровую трансформацию экономики, 
модернизацию городов и сельско-
го хозяйства, энергоэффективность 
и развитие возобновляемой энерге-
тики. Коронакризис показал, что из-
менения конъюнктуры могут быть 
стремительными, и действие на опе-
режение — наилучшая стратегия.

Индира Уразова
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Субсидии окрасили зеленым
Коронакризис заставил правительства раз
ных стран перейти к многомиллиардному сти
мулированию экономик. Исследования пока
зывают: ЕС, Южная Корея, Канада, Бразилия, 
Норвегия, Китай и другие государства увязы
вают антикризисные меры с целями низкоуг
леродного и «зеленого» развития. В России 
этого пока не обнаруживается, хотя с каждым 
днем в мире все больше свидетельств необ
ходимости переосмысления программы  
господдержки ее экономики в пользу эколо
гической устойчивости.
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— исследование —

Эмпирических данных, харак
теризующих связи между 
экономическими факторами 
и ощущением счастья, край
не мало. Этот пробел отчасти 
восполняет недавнее исследо
вание ученых из BRIQ Institute 
on Behavior & Inequality, Герма
ния, и Harvard Business School, 
США, о том, как просоциальное 
поведение влияет на эмоции че
ловека. Выводы оказались не
ожиданными: в долгосрочной 
перспективе просоциальное по
ведение отнюдь не дает устойчи
вого ощущения счастья. Но раз
работчики социальных программ 
могут продлить действие поло
жительных эффектов.

Существует гипотеза, что просо-
циальное поведение — жизненно 
важный источник счастья для че-
ловека. Чтобы ее проверить, уче-
ные Армин Фальк (BRIQ Institute on 
Behavior & Inequality, Германия) и То-
мас Грабер (Harvard Business School, 
США) поставили поведенческий экс-
перимент. Его участники должны 
были принять решение: получить 
€350 и пожертвовать их в пользу бла-
готворительной организации, зани-
мающейся лечением больных тубер-
кулезом, либо €100 для личных рас-
ходов. Участники эксперимента вы-

бирали, сыграть в лотерею А, где ве-
роятность пожертвования составля-
ла 60%, а вероятность получения де-
нег — 40%, или в более «эгоистиче-
скую» лотерею B, где шанс получить 
деньги равнялись 60%. До начала экс-
перимента, сразу после лотереи и че-
тыре недели спустя каждый из испы-
туемых принимал участие в опросе, 
в котором оценивалось его субъек-
тивное ощущение счастья и эмоции 
от результатов розыгрыша.

В исследовании приняли учас-
тие около 600 студентов Универси-
тета Бонна в Германии. «Мы заплати-
ли участникам в общей сложности 
€40,8 тыс. и направили на благотво-
рительность €111,3 тыс.»,— отмеча-
ют авторы работы. 

В краткосрочной перспективе ре-
зультаты исследования подтвержда-
ют гипотезу о том, что просоциаль-
ное поведение положительно вли-
яет на самооценку и настроение че-
ловека: 60% испытуемых выбрали 
просоциальную лотерею и чувство-
вали удовлетворение вне зависимо-
сти от результатов розыгрыша. Одна-
ко уже через месяц ситуация изме-
нилась. Не только те, кто выбрал эго-
истичную лотерею, но и те, кто вы-
брал просоциальную лотерею, сооб-
щили о значительно более высоком 
уровне счастья, если в итоге они по-
лучили деньги, а не спасли жизнь. «С 
течением времени эффект положи-

тельных эмоций и мыслей исчезает. 
Напротив, деньги могут быть посто-
янным источником счастья, если их 
тратить постепенно»,— делают вы-
вод ученые.

«Эксперимент уточнил данные 
предыдущих исследований, в ко-
торых показано, что просоциаль-
ное поведение способствует росту 
счастья,— говорит завлаборатори-
ей сравнительных социальных ис-
следований НИУ ВШЭ Эдуард Пона-
рин.— Если, как в этом эксперимен-
те, за помощь другим нужно платить 
из собственного кармана, как быва-
ет в жизни, то это приносит лишь 
краткосрочный эффект». Чтобы этот 
эксперимент был более приближен 
к реальной жизни, его следовало бы 
усложнить, например рассмотреть 
последующие взаимоотношения 
между спасенным и жертвователем, 
отмечает ученый. «Выражает ли спа-
сенный благодарность за свое спасе-
ние и каким образом? От этого зави-
сит, возникнет ли чувство, что ты ни-
чего не получил за свой поступок, ко-
торое, видимо, и способствует выве-
триванию положительного эффекта 
со временем, обнаруженному в экс-
перименте»,— считает он.

Заместитель заведующего лабо-
раторией сравнительных социаль-
ных исследований НИУ ВШЭ Анна 
Алмакаева считает, что к результа-
там этого эксперимента нужно от-

носиться осторожно: «Наверня-
ка мы знаем только следующее: на 
данной небольшой выборке и в от-
ношении данного конкретного ти-
па поведения эффект выбора спасе-
ния жизни, а не собственной выго-
ды через месяц после эксперимен-
та может оказывать негативное воз-
действие на уровень счастья. Будет 
ли этот эффект таким же, если ис-
пользовать другие суммы и другие 
условия эксперимента? Если про-
водить эксперимент в другой стра-
не (не в Германии) или на выборках 
с другим социальным статусом или 
возрастом? Если испытуемым будет 
предложен другой вид просоциаль-
ного поведения? Сохранится ли об-
наруженный негативный эффект 
более длительное время? Ответы на 
эти вопросы можно будет получить 
лишь после проведения дополни-
тельных исследований».

Все же некоторые практические 
выводы из этого исследования мож-
но сделать уже сейчас, считает про-
фессор экономического факультета 
МГУ им. М. В. Ломоносова Ольга Ан-
типина: «Авторы исследования обра-
щают внимание на три эффекта про-
социального поведения: ситуацион-
ный эффект (счастье от осознания то-
го, что пожертвование может спасти 
жизнь человека), эффект самооцен-
ки (мысль о том, что «моральный по-
ступок — это правильно»), а также 

эмоциональный эффект (чувство «ду-
шевного тепла»), который положите-
лен только тогда, когда выбор про-
социальной линии поведения при-
водит к желаемому результату. Одна-
ко в долгосрочном периоде действие 
этих эффектов ослабевает, а эгоизм, 
напротив, усиливается. Но разработ-
чики благотворительных программ 
могут продлить действие положи-
тельных эффектов. Например, если 
даже спустя продолжительное время 
они будут публично упоминать име-
на спонсоров, поздравлять их с важ-
ными праздниками и приглашать на 
мероприятия».

Президент Московской школы 
управления «Сколково» Андрей Ша-
ронов обращает внимание на раз-
личия в таких понятиях, как «счас-
тье», «осознанность», «удовлетворе-
ние»: «Я изучал похожее исследова-
ние, где авторы описывали тех, кто 
оценивает свою жизнь как счастли-
вую или осознанную. Для первой 
категории характерно испытывать 
большее удовлетворение от получе-
ния, вторая больше про отдачу. Что 
важно: осознанная жизнь не озна-
чает, что она несчастнее. Отличие 
— в разном отношении к использо-
ванию ресурсов. Подобный подход, 
возможно, применим и к исследова-
нию, проведенному в Германии: те, 
кто испытывает большую радость от 
получения денег, подарков или вни-

мания, относятся к „счастливым“, 
а другие — к „осознанным“. Мне 
же больше нравится говорить не 
про счастье, а про удовлетворение. 
Счастье — острое и кратковремен-
ное чувство, его источники вне че-
ловека. Удовлетворение — глубин-
ное и длящееся, осмысленное и мо-
тивированное, его источники вну-
три человека».

Запрос на прикладные исследова-
ния в области «экономики счастья» 
растет. Вопрос взаимосвязей между 
объективными показателями эко-
номического благополучия нации 
и субъективными оценками людей 
своего счастья требует дальнейшего 
изучения, считает Эдуард Понарин. 
По его словам, неудовлетворенность 
жизнью и низкий уровень счастья 
способствуют не только алкоголиз-
му или наркомании отдельных лю-
дей, но и делают всю социальную си-
стему нестабильной. Впрочем, день-
ги, по словам Аллы Алмакаевой, от-
носятся к так называемым гигиени-
ческим факторам мотивации. Их от-
сутствие гарантирует низкий уро-
вень счастья, но высокий доход не 
обязательно делает людей счастли-
выми. Так, считает эксперт, счастье и 
субъективное благополучие задают 
гуманистический и гармоничный 
ориентир развития, к которому сле-
дует стремиться.

Наталья Горова

Счастье как мимолетный эффект

Почему гражданское общество и государство разошлись в оценке прогресса России в достижении 
Целей устойчивого развития ООН, и как они могут сотрудничать в их реализации | 10

12 | Как бесконтрольное производство и потребление  
полимеров привели к бедствию планетарного масштаба,  
и каковы шансы человечества с ним справитьсяx
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— тенденции —

Обувь из ананасовой кожи, платье из па-
утинного шелка, сумка из грибного ми-
целия и костюм из водорослевого во-
локна не декорации к фильму «Пятый 
элемент», а сегодняшняя реальность. 
Все чаще мировые и российские бренды 
обращаются к альтернативным матери-
алам в попытках создать экологически 
устойчивые и уникальные вещи.

В 2019 году Adidas в коллаборации с бри-
танским дизайнером Стеллой Маккартни 
представили биоразлагаемое теннисное пла-
тье, созданное на основе паутинного шелка 
— материала Microsilk от калифорнийского 
технологического стартапа Bolt Threads. Ма-
териал — выращенный в лаборатории ана-
лог шелка, произведенный ферментацией 
на основе воды, генетически модифициро-
ванных дрожжей, сахара и протеинов, анало-
гичных тем, которые производят пауки. По 
словам производителей, материал повторяет 
свойства нитей паутины, обладает высокой 
прочностью, мягкостью и эластичностью. 
Поскольку в основе Microsilk лежат белки, 
он потенциально биоразлагаем, в отличие от 
синтетических тканей, сделанных на основе 
нефтепродуктов, например полиэстера.

Платье от Стеллы Маккартни и Adidas дале-
ко не единственный пример использования 
высокотехнологичных экоматериалов в мод-
ной индустрии. В 2017 году модный дом Саль-
ваторе Феррагамо выпустил капсульную кол-
лекцию, сделанную полностью из апельси-
новой ткани компании Orange Fiber. Компа-
ния появилась в 2014-м на Сицилии и произ-

водит похожий на шелк материал из отходов, 
получающихся при производстве апельси-
нового сока. В 2019 году апельсиновую ткань 
использовал в лимитированной коллекции 
Сonscious exclusive и шведский гигант H&M. 
Hugo Boss выпустил коллекцию обуви, со-
зданную из материала Pinatex — экокожи, в 
основе которой лежат отходы обработки ана-
насов. Как говорится на сайте производителя 
материала компании Ananas Anam Ltd, уже 
более тысячи брендов и дизайнеров по все-
му миру используют Pinatex в своих изделиях.

Среди экологичных материалов — веган-
ская кожа, созданная на основе виноград-
ных косточек Vegea, апсайкл-ткань, сделан-
ная из отходов текстильной промышленно-
сти Circulose, материал, выполненный из 
биопластика, произведенного метан-погло-
щающими бактериями, от компании Mango 
materials, ткань Mestic, в которой в качестве 
сырья используется коровий навоз, биоразла-
гаемая кожа Mirum из растительных матери-
алов, кожа на основе грибного мицелия Mylo 
и десятки других удивительных продуктов.

По словам Ольги Джонстон-Антоновой, 
эксперта и консультанта по экоустойчивой 
моде и дизайну, новые экологичные мате-
риалы для модной индустрии появляют-
ся каждый год. «Если три года назад я могла 
вспомнить все существующие технологии, 
то сейчас сложно удержать все материалы в 
уме»,— признается эксперт. Однако не все 
экоматериалы и технологии безупречны с 
точки зрения их жизненного цикла и эколо-
гии. По словам Ольги Джонстон-Антоновой, 
большинство производителей экокожи по-
ка не могут обойтись без пластика. «Многие 

бренды используют тонкое пластиковое на-
пыление для улучшения потребительских 
свойств»,— рассказывает специалист.

Новые технологии в модной индустрии 
появляются неспроста. По разным оценкам, 
ежегодно в мире производится от 80 млрд до 
150 млрд вещей, и более половины одежды 
из масс-маркета оказывается в мусорном ве-
дре в течение года. Текстильная промышлен-
ность — источник около 10% мировых вы-
бросов парниковых газов (это больше, чем 
все международные рейсы и морские пере-
возки вместе взятые), занимает третье место 
среди отраслей по производству пластиков 
и второе — по объемам образования соответ-
ствующих отходов (см. материал на стр. 12). 
Количество синтетических микроволокон, 
поступающих в океан после стирки, эквива-
лентно по объему 50 млрд пластиковых бу-
тылок. Около 20% сточных вод по всему миру 
поступает от окрашивания и обработки тка-
ней (окрашивание тканей является вторым 
по величине загрязнителем воды в мире).

Проблемы не заканчиваются на этапе про-
изводства одежды. По данным фонда Эллен 
Макартур, приведенным в докладе A New 
Textiles Economy: Redesigning Fashion’s 
Future, менее 1% произведенной одежды пе-
рерабатывается или повторно используется, 
а финансовые потери из-за того, что одежда 
не носилась, не была переработана или попа-
ла на свалку, составляют $500 млрд. В качестве 
решения проблемы авторы доклада предла-
гают внедрение в отрасль принципов цирку-
лярной экономики, отказ от вредных для че-
ловека и природы компонентов и переработ-
ку всех производимых индустрией вещей.

Не все эксперты согласны с тем, что этого 
достаточно. «Многие из предлагаемых реше-
ний циркулярной экономики не соответст-
вуют и не могут соответствовать биологиче-
ским принципам и законам физики»,— гово-
рится в недавнем отчете американского Ин-
ститута биомимикрии The Nature of Fashion. 
Одна из основных ошибок циркулярной эко-
номики, согласно отчету, состоит в попытках 
создать полностью замкнутые промышлен-
ные циклы. По мнению авторов, полностью 
замкнуть индустриальные цепочки невоз-
можно: из-за того что вся промышленность 
и экономическая деятельность функциони-
руют в природной системе и подчиняются 
тем же законам физики, потери вещества не-
избежны. «Индустрия переработки опирает-
ся на сложную и дорогостоящую логистику и 
сортировку, и в этом суть: природа не сорти-
рует, она рассеивает. За миллиарды лет эво-
люции природа научилась очень эффектив-
ному использованию энергии»,— объясняют 
авторы отчета. Они предлагают производить 
такие материалы, которые не только не за-
грязняют окружающую среду и подлежат по-
вторной переработке, но и являются полно-
стью биоразлагаемыми.

«Пластик — временное решение. Сейчас, 
когда пластик уже в системе, нам ничего не 
остается, кроме как перерабатывать его в но-
вые материалы. Но в долгосрочной перспек-
тиве его не должно быть. Будущее за биораз-
лагаемыми полимерами»,— считает Ольга 
Джонстон-Антонова.

Несмотря на высокую стоимость, некото-
рые российские бренды начали использо-
вать в производстве современные экологич-

ные материалы. Так, бренд нижнего белья 
Corporelle использует ткань Cupro, создан-
ную на основе отходов хлопкового произ-
водства. «При производстве ткани Сupro ис-
пользуют минимальное количество воды, 
она изготавливается из семян хлопка, кото-
рые обычно выбрасываются. Она экологич-
на и подлежит стопроцентной переработ-
ке, очень качественная и прекрасно носит-
ся»,— поделилась дизайнер и создатель брен-
да Corporelle Ксения Реченская.

Дизайнер Мира Федотова, создательни-
ца бренда Mira Fedotova, в своих коллекци-
ях использует сертифицированный экохло-
пок и лиоцелл — более технологичный и эко-
логичный аналог вискозы. Сырье для тка-
ни лиоцелл создает австрийская компания 
Lenzing под торговой маркой Tencel. Произ-
водится Tencel из быстрорастущего эвкалип-
та без использования токсичных химических 
веществ, при этом 99,5% растворяющего аген-
та можно использовать повторно. «В случае с 
вискозой часто случается так, что деревья для 
производства ткани вырубаются незаконно. 
При производстве лиоцелла такой проблемы 
нет»,— объяснила Мира Федотова.

Однако чаще среди российских экобрен-
дов распространен апсайклинг — творческое 
переосмысление использованных вещей и 
материалов. Впрочем, дизайнеры ждут новых 
российских технологий. «Надеемся, что в ско-
ром времени и в России появятся фабрики, 
способные предоставить современные тех-
нологичные материалы по приемлемым це-
нам»,— ожидает Анна Дружинина, создатель-
ница бренда «медленной» моды M_U_R.

Дарья Кузнецова

Материалы в природе

Татьяна Радченко, 
заместитель руководителя 
Аналитического центра  
при правительстве  
Российской Федерации
Добровольные национальные об-
зоры (ДНО) потому так и называют-
ся, что страны готовят их доброволь-
но и представляют на полях полити-
ческого форума ООН по устойчиво-
му развитию. Так, каждая страна рас-
сказывает о своем опыте, успехах и 
вызовах при реализации Повестки 
дня в области устойчивого развития 
до 2030 года (Повестки-2030) и ее 17 
целей (ЦУР).

Страны стремятся до 2030 года 
представить свои обзоры не едино-
жды. Некоторые уже сделали это два-
жды, например Аргентина, Армения, 
Бангладеш, Финляндия, Индия, а То-
го и Бенин — трижды. 14 июля 2020 
года министр экономического раз-
вития России Максим Решетников 
представил на площадке ООН пер-
вый российский ДНО.

Подготовкой ДНО занимался Ана-
литический центр при правительст-
ве РФ в партнерстве с Минэкономраз-
вития, МИД России, Росстатом и дру-
гими госорганами. Были созданы 17 
тематических рабочих групп — по од-
ной для каждой из ЦУР, в них предста-
вители более 450 организаций, орга-
нов власти, науки, бизнеса, граждан-
ского общества в течение года пу-
блично обсуждали отдельные главы 
обзора и его полный текст.

Важно отметить, что ДНО посвя-
щен анализу не только динамики ко-
личественных показателей, характе-
ризующих достижение ЦУР, но и ка-
чественному анализу мер госполити-
ки, проектов институтов развития, 
исследовательских и общественных 
организаций и бизнеса. Они логично 
дополняют друг друга, поскольку до-
стижение количественных показате-
лей устойчивого развития обеспечи-
вается именно за счет реализации со-
ответствующих мер и проектов. На-
пример, меры социальной поддер-
жки населения, социальные контрак-
ты, материнский капитал способст-
вуют сокращению доли малоимуще-
го населения и росту доходов семей с 
детьми. Реализация программы «До-
ступная среда» способствует получе-
нию высшего образования. Создание 
системы быстрых платежей нацеле-
но на повышение доступности фи-
нансовых услуг для населения.

ДНО России получился одним из 
самых объемных. Но в него вошли да-
леко не все достижения нашей стра-
ны. Мы не хотели распыляться и кон-

центрировались на основных. Сре-
ди них — снижение смертности, уве-
личение ожидаемой продолжитель-
ности жизни при рождении, низкий 
уровень распространенности недое-
дания (1,6% лиц старше 18 лет в 2018 
году), ускорение темпов роста ВВП, 
стопроцентное обеспечение населе-
ния электроэнергией, принятие Па-
рижского соглашения и другие.

Параллельно с работой над офи-
циальным обзором группа экспер-
тов, среди которых были и участники 
наших тематических рабочих групп, 
вела подготовку альтернативного 
обзора достижений ЦУР в России — 
так называемого Добровольного гра-
жданского обзора (ДГО).

Главными различиями между 
ДНО и ДГО стали цели их подготов-
ки. Если ДНО предназначен для пред-
ставления достигнутого прогресса, 
результатов решения задач устойчи-
вого развития, а также перспектив 
достижения ЦУР в стране, то ДГО на-
правлен на выработку рекоменда-
ций и предложений представителей 
гражданского общества для органов 
власти по мерам достижения ЦУР. Ос-
новной фокус ДГО смещен на выявле-
ние проблем и вызовов для достиже-
ния устойчивого развития в России, 
а также на описание существующего 
опыта организаций гражданского об-
щества в их решении.

Помимо этого отчет подготови-
ла и Счетная палата РФ. В нем проа-
нализирована система госуправле-
ния по внедрению повестки устой-
чивого развития за 2019 год и истек-
ший период 2020-го. Там также пред-
ставлены рекомендации правитель-
ству по достижению ЦУР ООН. Речь 
идет, в частности, о необходимости 
интеграции приоритетных положе-
ний Повестки-2030 в стратегические 
документы страны и утверждение 
долгосрочных комплексных нацио-

нальных целей развития, распреде-
лении сферы ответственности орга-
нов власти в рамках реализации По-
вестки-2030, определении ведомст-
ва, ответственного за организацию 
деятельности по ее реализации.

Безусловно, каждый из обзоров 
имеет неоспоримую пользу. Они 
не противоречат, а дополняют друг 
друга. ДНО создан для демонстра-
ции и подтверждения на междуна-
родной арене приверженности Рос-
сии принципам и целям устойчиво-
го развития, достигнутых результа-
тов. Он отвечает на вопрос о том, что 
изменилось в стране с 2015 года, ког-
да были утверждены ЦУР. Отчет Счет-
ной палаты и ДГО дают органам влас-
ти рекомендации и предложения по 
выстраиванию дальнейшей работы 
по ЦУР в целом и по каждой из целей 
в частности.

Диалог, который выстроился меж-
ду экспертами, гражданским общест-
вом и органами власти, может стать 
основой для дальнейшей работы по 
мониторингу достижения ЦУР в стра-
не. В идеале это может быть ежегод-
ный внутристрановой мониторинг 
(без представления обзоров в ООН), 
который объединил бы подходы ДНО 
и ДГО к анализу результатов достиже-
ния целей и задач устойчивого разви-
тия и динамики их показателей.

На сегодняшний день уже замет-
ны шаги, которые будут способство-
вать достижению ЦУР в России. Ука-
зом президента РФ №474 от 21 июля 
2020 года утверждены националь-
ные цели развития страны на пери-
од до 2030 года, которые напрямую 
перекликаются с ЦУР,— это и сохра-
нение населения, здоровья и благо-
получия людей, и создание комфорт-
ной и безопасной среды для жизни, 
и обеспечение достойного, эффек-
тивного труда и успешного предпри-
нимательства. Запущена работа по 
корректировке нацпроектов для до-
стижения национальных целей раз-
вития. И если раньше горизонт пла-
нирования в России (с учетом наци-
ональных проектов) был ограничен 
2024 годом, то сейчас появились чет-
кие ориентиры до 2030-го, что соот-
ветствует горизонту планирования 
Повестки-2030.

По оценкам Аналитического цен-
тра при правительстве РФ, на нача-
ло 2020 года нацпроекты в зависимо-
сти от консервативности оценки по-
крывали от 35% до 67% ЦУР. После то-
го как будут утверждены новые пока-
затели, такую оценку нужно будет де-
лать повторно, и, возможно, эти циф-
ры возрастут.

Неля Рахимова,
координатор Коалиции 
за устойчивое развитие  
страны
14 июля Россия впервые отчиталась 
о реализации Целей устойчивого 
развития (ЦУР) в ООН на Политиче-
ском форуме высокого уровня. До-
бровольный национальный обзор 
(ДНО) был представлен министром 
экономики Максимом Решетнико-
вым. В этом году форум проходил в 
пятый раз. Как показала практика, 
государственные обзоры не всегда 
отражают реальное состояние дел в 
странах. Часто проблемные аспекты 
опускаются, а в фокусе оказывают-
ся только достижения. Поэтому гра-
жданское общество, которое дейст-
вительно нацелено на достижение 
ЦУР, начало выпускать параллель-
ные обзоры. Эти обзоры не толь-
ко демонстрируют положительные 
тренды, но и освещают проблемы 
развития, которые государство игно-
рирует или не замечает. Чаще всего 
гражданские обзоры также ориенти-
рованы на выработку рекомендаций 
для государства и построение диало-
га для прогресса по ЦУР.

В этом году в России была запуще-
на Коалиция за устойчивое развитие 
страны, которая инициировала вы-
ход гражданского обзора о реализа-
ции ЦУР. Он был опубликован в ию-
не. В дополнение к уже обозначен-
ным задачам российский обзор пре-
следует еще несколько задач.

Во-первых, объединить граждан-
ское общество России, которое 
очень часто раздроблено (активи-
сты, защищающие права человека, 
работают активно друг с другом и ча-
сто не пересекаются, например, с за-
щитниками природы). Оказалось, 
что гражданские активисты, несмо-
тря на то что работают в разных об-
ластях, часто сталкиваются с одними 
и теми же проблемами. Многие из 
участников процесса и соавторов об-
зора подчеркивают, что работа помо-
гла понять, как важно объединяться, 
работать вместе. Во-вторых, очень 
немаловажно, что гражданское об-
щество России с помощью этого об-
зора может продемонстрировать на 
международном уровне: мы знаем, 
что такое ЦУР, работаем на их реали-
зацию, можем представлять инфор-
мацию в системном, комплексном 
формате и вести открытый диалог с 
государством наравне с другими ме-
ждународными активистами. Очень 
важно, чтобы наше гражданское об-
щество было полноценно представ-
лено на международных перегово-

рах по Повестке-2030. Сейчас этого 
не происходит, и одной из задач Ко-
алиции является активизация рабо-
ты гражданского общества России 
на международных площадках, что-
бы продвигать национальные инте-
ресы. В-третьих, обзор помог мно-
гим организациям по-новому оце-
нить значимость своей деятельнос-
ти в контексте ЦУР.

Работа над обзором развернулась 
в начале 2020 года. На Гайдаровском 
форуме было объявлено о запуске 
Коалиции и старте работы над гра-
жданским обзором. Приглашение 
к участию в его создании было рас-
пространено через различные ин-
формационные источники, и все же-

лающие могли подключиться к про-
цессу без каких-либо ограничений.

Каждую главу обзора курировали 
профильные эксперты. Формирова-
ние глав по каждой ЦУР проходило 
несколько этапов, каждый из кото-
рых сопровождался консультациями 
со всеми участниками. На завершаю-
щем этапе более 160 организаций и 
200 гражданских активистов со всей 
России подписались под обзором.

Несмотря на заявление государст-
ва о том, что в формировании ДНО 
приняло участие гражданское обще-
ство, по нашему мнению, процесс 
не был максимально открытым. Так, 
информация о начале подготовки 
доклада широко не распространя-
лась, не было понятно, как можно 
подключиться к процессу. Многие 
независимые организации и объе-
динения гражданского общества не 
были проинформированы, хотя ве-
дут огромную работу по ЦУР. Удален-
ное участие в формировании ДНО 
было также затруднено. Например, 
на финальной встрече, целью кото-
рой объявлялось «обеспечение уче-
та мнения всех заинтересованных 
сторон», онлайн-включение отсутст-
вовало. Соответственно только лю-
ди, находящиеся в Москве и не во-
шедшие в карантинные меры из-за 
пандемии, могли принять участие 
в этой встрече. Также сейчас мы ви-
дим, что многие важные проблем-
ные вопросы, которые были освеще-
ны в рабочем документе ДНО, были 
опущены в его финальной версии. 
Например, проблема женского обре-
зания, которая была упомянута в ра-
бочем документе, в финальной вер-
сии полностью отсутствует.

Часто в ДНО за достижение де-
монстрируется принятая законода-
тельная база, при этом ничего не го-
ворится о том, как эти законы испол-
няются. Говорить о принятии зако-

на, не упоминая о проблемах его ре-
ализации, некорректно. Это в пер-
вую очередь относится к ЦУР 16, ко-
торая является одной из самых про-
блемных для России, так как концен-
трируется на вопросах коррупции, 
эффективности институтов, свободе 
слова и правах человека. Россия, как 
и многие другие государства, не ста-
ла обращать внимание на эти про-
блемы в ДНО, так как они зачастую 
отражают неэффективность работы 
самих госорганов.

В отличие от ДНО, кроме стати-
стики Росстата мы опирались и на 
различные альтернативные откры-
тые источники информации: неза-
висимые СМИ, которые поднима-
ют различные социальные, экологи-
ческие и экономические проблемы. 
Например, в главе по ЦУР 10 мы за-
тронули вопросы неравенства в его 
различных аспектах, подняв про-
блемы мигрантов, коренных наро-
дов, ЛГБТ, инвалидов. По проблемам 
этих людей часто вообще нет ника-
ких официальных данных, но это не 
значит, что таких проблем нет.

Стоит отметить, что прогосудар-
ственные организации назвали наш 
обзор заказом Запада. Это нонсенс, 
так как процесс был инициирован 
группой российских независимых 
экспертов, к нему приглашались все 
заинтересованные стороны. Мы про-
вели переговоры с фондами о под-
держке обзора, данную инициативу 
одобрило представительство фонда 
Фридриха Эберта, в котором есть от-
дельное направление по устойчиво-
му развитию. Фонд поддержал ини-
циативу построения диалога между 
государством и гражданским обще-
ством по реализации ЦУР в России, 
как делал это в других странах. Фонд 
не участвовал в выборе тем для от-
чета, не влиял на его содержание и 
на состав Коалиции. Заметим, в ДНО 
проекты, поддержанные фондом, 
приведены как примеры реализа-
ции ЦУР в России.

Как уже было отмечено, граждан-
ский обзор вышел в июне 2020 го-
да. Мы решили провести встречу с 
представителями государства для 
представления им обзора и высла-
ли запрос в Аналитический центр 
для проведения встречи. Центр под-
держал наше предложение. Встреча 
прошла 22 июня в онлайн-формате, 
на которую Аналитическим центром 
были приглашены 42 представите-
ля госорганов. Однако лишь трое 
из них были на этой встрече и толь-
ко один дал свои комментарии. Впо-
следствии Аналитический центр от-
казался разместить информацию о 
проведении встречи на своем сайте.

Нам трудно понять, почему дан-
ная встреча была проигнорирована 
госорганами. Мы можем предполо-
жить, что государством сознательно 
была выбрана политика игнориро-
вания нашей работы, чтобы не при-
влекать к ней внимания как внутри 
страны, так и за рубежом. Когда ДНО 
был представлен на онлайн-сессии 
ООН, нам удалось еще раз заявить об 
обзоре и задать представителям го-
сударства несколько жизненно важ-
ных для гражданского общества во-
просов. Мы все еще надеемся на по-
строение открытого диалога с госу-
дарством в реализации ЦУР.

В сентябре 2015 года на Генеральной ассамблее ООН 193 странами, включая Россию, были 
приняты 17 целей устойчивого развития (ЦУР), которые входят в повестку ООН до 2030 года. Среди них: 
всеобщее экономическое благосостояние, ликвидация нищеты, повышение качества образования 
и здравоохранения, развитие возобновляемой энергетики, рационального производства и потребле-
ния, борьба с изменением климата, сохранение экосистем, правосудие, качество институтов и соблю-
дение прав человека. В июле текущего года Россия впервые отчитывалась о прогрессе в достижении 
ЦУР на Политическом форуме ООН. Впрочем, помимо официального доклада (ДНО), представленного 
на форуме, подготовлен и гражданский доклад, оценки которого во многом отличны от государствен-
ного, который готовили в Аналитическом центре при правительстве РФ. Заместитель главы центра 
 Татьяна Радченко и координатор гражданского доклада Неля Рахимова специально для „Ъ-Регене-
рации“ пояснили разницу в подходах к работе и оценкам и рассказали, как государство и гражданское 
общество смогут в будущем быть полезны друг другу для реализации Повестки-2030.
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— интервью —

— L’Oreal уже предприняла важные ша-
ги в направлении устойчивого развития 
за последние десять лет. В частности, вы 
единственная компания в мире, кото-
рая четвертый год подряд получает наи-
лучший результат по всем трем рейтин-
гам некоммерческой организации CDP 
(Carbon Disclosure Project), а именно за-
щита климата, устойчивое управление 
водными ресурсами и лесопользование. 
Расскажите, какие уроки вынесла компа-
ния на этом пути, что бы вы изменили в 
программе Sharing Beauty With All, если 
бы десять лет назад понимали, в каком 
состоянии сегодня окажутся общество и 
планета?
— Необходимость решения экологических 
проблем стала для L’Oreal явной уже дав-
но. Поскольку мы являемся промышлен-
ной компанией, было очевидно, что пер-
вый этап на пути к лучшему будущему — 
это снижение воздействия на окружающую 
среду, связанного с деятельностью заводов 
и распределительных центров. В 2013 году 
L’Oreal запустила программу устойчивого 
развития Sharing Beauty With All, в рамках 
которой был установлен ряд очень амбици-
озных целей до 2020 года. Для оптимизации 
продуктов в рамках концепции устойчивого 
развития был разработан особый инноваци-
онный инструмент SPOT (Sustainable Product 
Optimization Tool), ставший ядром програм-
мы. Он предназначен для оценки и улучше-
ния экологического и социального профи-
ля всей нашей продукции, что включает об-
щее воздействие на окружающую среду (по-
требление воды и энергии, выбросы CO2, 
образование отходов) и влияние на мест-
ные сообщества (этичная добыча сырья, со-
здание рабочих мест и т. д.) С тех пор устой-
чивое развитие стало полноценной частью 
разработки концепции и производства всех 
новых средств L’Oreal, начиная с самых ран-
них стадий. Данная программа устойчивого 
развития (наряду со строгим кодексом эти-
ки, политикой продвижения разнообразия 
и инклюзии, а также благотворительной де-
ятельностью при поддержке Фонда L’Oreal 
и наших отдельных брендов) позволила 
L’Oreal внести существенный вклад в дости-
жение 15 из 17 целей в области устойчивого 
развития, которые были определены на кон-
ференции ООН в 2015 году.

В настоящее время первый этап почти 
завершен. Однако стало очевидным, что в 
современном мире компании уже недоста-
точно просто снижать свое воздействие на 
окружающую среду, необходимо организо-
вать свою деятельность в рамках планетар-
ных границ и принимать активное участие 
в решении экстренных проблем человечест-
ва, таких как изменение климата, сокраще-
ние биоразнообразия, борьба с бедностью и 
др. Именно поэтому в июне 2020 года компа-
ния анонсировала новую программу устой-
чивого развития L’Oreal for the future и ам-
бициозные цели до 2030 года.
— Совсем недавно представители груп-
пы отмечали, что концепция устойчи-
вого развития не противоречит концеп-
ции экономического роста. Считаете ли 
вы, что у человечества есть шанс вернуть 
свою деятельность в рамки «планетар-
ных границ», не пересмотрев базовых 
подходов к своему развитию?
— Я убежден, что устойчивое развитие дей-
ствительно поможет экономическому ро-
сту. Достигая наших целей, мы внесем свой 
вклад в устойчивое развитие мира, экономи-
ки и нашей продукции. Это не только то, что 
нужно миру, но и то, чего хотят потребители. 
Вот почему наши усилия, несомненно, будут 
способствовать росту осознанного потребле-
ния, а значит, и экономики.

Эти преобразования, а также достижение 
наших целей и реализация связанных с ни-
ми проектов, несомненно, имеют свою цену. 
Мы решили, что важность этих преобразова-
ний важнее их стоимости. Мы обязательно 
изменим наши процессы и пересмотрим на-
шу структуру затрат, чтобы сделать бизнес-
модель экономически жизнеспособной, но 
достижение наших целей в области устойчи-
вого развития в любом случае будет нашим 
главным приоритетом.
— Каким образом пандемия COVID-19 
повлияла на планы компании в области 
устойчивого развития и новую програм-
му Группы L’Oreal for the future?
— Многие эксперты опасались, что панде-
мия отодвинет планы устойчивого развития 
компаний, заставит их сосредоточиться на 

текущих операционных вопросах. Однако 
для нас пандемия COVID-19, напротив, ста-
ла еще одним напоминанием о том, что цели 
устойчивого развития являются критически 
важными. Пандемия никак не повлияла на 
выполнение наших обязательств, напротив, 
укрепила нашу решимость. Во время кризи-
са мы постоянно демонстрировали солидар-
ность со всеми заинтересованными сторона-
ми: сотрудниками, поставщиками, неком-
мерческими партнерами и потребителями.

Российский завод L’Oreal в Ворсино в 
апреле запустил производство геля-санитай-
зера для рук с последующей безвозмездной 
передачей Министерству здравоохранения 
Калужской области для дальнейшего рас-
пределения по медицинским учреждениям. 
Помимо этого компания продолжила оказы-
вать адресную помощь наиболее уязвимым 
категориям населения: мы безвозмездно пе-
редаем шампуни и средства для увлажнения 
кожи многодетным семьям, домам престаре-
лых и хосписам.

Мы наблюдаем признаки серьезного со-
циального и экономического кризиса, выз-
ванного пандемией. В то же время мы счи-
таем, что должны сохранить свои приорите-
ты и по-прежнему внедрять экологические 
преобразования, имеющие решающее зна-
чение для будущего планеты. Компания бе-
рет на себя дополнительные обязательства и 
запускает программу под названием L’Oreal 
for the future («L’Oreal ради будущего»). В 
этой программе отражено наше представле-
ние о концепции, цели и обязанностях пред-
приятия для решения глобальных проблем.
— Расскажите о новых целях L’Oreal в от-
ношении углеродного следа компании и 
ее продукции?
— Наша основополагающая задача до 2030 
года, связанная с проблемой изменения 
климата, заключается в снижении выбро-
сов парниковых газов до уровня, позволяю-
щего не допустить повышения средней тем-
пературы на планете более чем на 1,5°C.* Мы 
планируем снизить объем выбросов парни-
ковых газов, приходящийся на единицу го-
товой продукции, на 50%. Для достижения 
этой цели мы определили количественные 
целевые показатели по каждому аспекту 
своей деятельности, приняв в расчет поми-
мо процессов непосредственного производ-
ства и дистрибуции цепочку поставки сырья 
и опосредованное воздействие на окружаю-
щую среду, сопряженное с использованием 
наших средств конечными покупателями.

Мы взяли на себя обязательство к 2025 го-
ду достичь нулевого уровня выбросов угле-
кислого газа на всех своих объектах за счет 
повышения энергоэффективности и 100% 
использования возобновляемых источни-
ков энергии.

Мы будем внедрять инновации, чтобы 
к 2030 году сократить выбросы парнико-
вых газов вследствие использования наших 
средств покупателями на 25% по сравнению 
с уровнем 2016 года — как в среднем, так и в 
расчете на единицу продукции.

К 2030 году мы планируем сократить на 
50% объем выбросов парниковых газов, свя-
занных с транспортировкой наших средств, 
по сравнению с показателем 2016 года.

Для достижения углеродной нейтрально-
сти на всех наших объектах мы продолжим 
снижать потребление энергии и развивать 
использование возобновляемых источни-
ков энергии, например посредством долгос-
рочных соглашений о закупке электроэнер-
гии с поставщиками энергии.

Если говорить о производстве в России, 
по итогам 2019 года наш завод в Калужской 
области уже сократил выбросы CO2 на 38% 
по сравнению с 2011 годом посредством вне-
дрения энергоэффективных технологий, в 
том числе использования солнечных пане-
лей, обеспечивающих до 10% потребляемой 
заводом энергии.
— Как изменение климатических целей 
и политики компании повлияет на ее 
поставщиков, в том числе в России? Что 
сейчас происходит с цепочками поста-
вок компании? В случае с пальмовым ма-
слом вам удалось сделать закупки ответ-
ственными?
— К 2030 году наши стратегически значи-
мые поставщики сократят прямые выбро-
сы CO2 в атмосферу на 50% в абсолютном 
выражении, по сравнению с 2016 годом. Од-
нако наша область ответственности этим не 
ограничивается. Мы ведем активную работу 
со своими бизнес-партнерами и поставщи-
ками, чтобы помочь им улучшить показате-
ли устойчивого развития и гарантировать, 
что принципы деятельности наших парт-

неров будут не менее строгими, чем поли-
тика L’Oreal. Мы также объединяем усилия 
со своими поставщиками в развитии про-
граммы этичной добычи сырья Solidarity 
Sourcing, посредством которой L’Oreal на-
правляет долю своих глобальных закупок 
поставщикам, которые предоставляют лю-
дям, как правило исключенным из рын-
ка труда, работу и устойчивый доход. В чи-
сле таких поставщиков — компании, трудо-
устраивающие представителей социально 
незащищенных групп населения, организа-
ции, которые могут не иметь доступ к круп-
ным международным тендерам, а также ма-
лые компании. Все они находятся в регио-
нах присутствия L’Oreal.

Мы также гарантируем, что 100% сотруд-
ников наших стратегически значимых по-
ставщиков будут получать заработную плату 
не меньше прожиточного минимума, доста-
точную для удовлетворения основных по-
требностей самих сотрудников и их ижди-
венцев и рассчитанную в соответствии с пе-
редовыми стандартами.

В рамках политики L’Oreal o нулевой вы-
рубке лесов была установлена цель — к кон-
цу 2020 года полностью отказаться от исполь-
зования компонентов и сырья, добыча ко-
торых наносит ущерб лесным массивам. С 
2007 года мы принимаем меры, чтобы обес-
печить свое производство сырьем из устой-
чивых источников, не приводящих к выруб-
ке лесов. Как результат 100% пальмового ма-
сла, поставляемого компании L’Oreal, соот-
ветствуют стандартам сертификации эко-
логически чистого пальмового масла RSPO 
(Roundtable on Sustainable Palm Oil).
— Благодаря L’Oreal Fund for Regene ra-
tion к 2030 году группа планирует вос-
становить 1 млн гектаров поврежден-
ных экосистем, предотвратив выброс 
15–20 млн тонн CO2, создав сотни рабо-
чих мест и инвестировав в это €50 млн. 
Вы уже выбрали проекты для таких ин-
вестиций? Как и кем будет оцениваться 
их эффективность?
— Группа L’Oreal будет отбирать проекты в 
соответствии с принципами импакт-инвес-
тирования, то есть проекты, которые соче-
тают экономическую эффективность с эко-
логическими и социальными преимущест-
вами (например, количество предотвращен-
ных выбросов CO2, количество гектаров вос-
становленных лесов).

Поскольку фонд L’Oreal Fund for Nature 
Regeneration будет управляться совместно 
с Mirova (компания, специализирующаяся 
на устойчивом финансировании, дочерняя 
компания группы Natixis, которая будет по-
могать нам в управлении фондом), мы уже 
заявили, например, что €5 млн будут инве-
стированы в два существующих фонда, уже 
находящихся в ведении Mirova: Фонд ней-
трализации деградации земель и фонд би-
оразнообразия «Алтелия» в Бразилии, для 
проектов восстановления почв и биоразно-
образия, в том числе в Амазонии. Но мы так-
же будем напрямую инвестировать в различ-
ные проекты по всему миру. Мы находимся в 
процессе формирования портфеля проектов 
и еще не определили, на каких территориях 
они будут базироваться.

Помимо восстановления экосистем все 
эти проекты также помогут удовлетворить 
социальные потребности окружающих 
местных сообществ за счет развития воз-
можностей устойчивого жизнеобеспечения 
(непосредственное создание рабочих мест 
в сфере природопользования, устойчивого 
сельского хозяйства и рыболовства, экоту-
ризма и т. д.).
— Расскажите о той части программы 
L’Oreal for the future, которая касается упа-
ковки: каковы ее основные цели? Каких 
инноваций стоит ждать в этой области?
— Осознавая безотлагательную необходи-
мость сокращения загрязнения пластиком, 

что является одной из самых актуальных 
экологических проблем на сегодняшний 
день, мы продолжаем наши усилия по со-
кращению объема одноразового пластика и 
пластиковых отходов.

Во-первых, к 2030 году мы уменьшим ко-
личество упаковочных материалов наших 
средств на 20% по сравнению с 2019 годом. 
Хотя в этой области уже были предприня-
ты определенные усилия, мы должны пой-
ти дальше. Наша стратегия основана на не-
скольких рычагах действия: снижение ве-
са упаковки за счет более облегченного ди-
зайна, разработка продуктов с возможно-
стью многоразового использования упаков-
ки или использования сменных блоков, а 
также создание более концентрированных 
продуктов. Например, разработка упаков-
ки оптимального размера и веса с меньши-
ми затратами ресурсов, в том числе форма-
тов большего объема и многоразовых фор-
матов, представляет собой большую возмож-
ность для дальнейших усовершенствований 
в этой области. Так, в 2019 году Группа сни-
зила вес 300-миллилитровых бутылок для 
шампуня Garnier на 8% в Европе, что позво-
лило сэкономить 30 тонн пластика PET (по-
лиэтилентерефталата).

Вторая цель касается закупаемых нами 
материалов: к 2030 году пластик, исполь-
зуемый в упаковках наших средств, будет 
на 100% изготовленным из переработанно-
го сырья или добытым из биоисточников. 
В 2025 году мы выйдем на 50%. Здесь наша 
задача — отказаться от использования пер-
вичных ископаемых пластиков для упаков-
ки. Для этого нам необходимо внедрять ин-
новации в экосистеме партнеров, чтобы 
разрабатывать и извлекать выгоду из луч-
ших технологий. L’Oreal подписала парт-
нерские отношения с компанией LOOP, что-
бы производить пищевой PET из вторично-
го сырья путем химической деполимериза-
ции, и с Purecycle для производства вторич-
ного пищевого полипропилена (PP). В октя-
бре 2019 года L’Oreal в партнерстве с Albea, 
лидером в области косметической упаков-
ки, разработала новую косметическую тубу, 
в которой часть пластика заменена серти-
фицированным FSC материалом на бумаж-
ной основе, тем самым уменьшая количест-
во используемого пластика на 45% по срав-
нению с обычной тубой. Это партнерство 
показывает, насколько важно сотрудничест-
во между отраслевыми экспертами для раз-
работки прорывных инноваций. La Roche-
Posay и Garnier станут первыми брендами 
L’Oreal, которые запустят ряд продуктов в 
этой новой тубе.

Наше третье обязательство относится к 
переработке и связано с окончанием срока 
службы нашей упаковки. К 2025 году наша 
пластиковая упаковка на 100% будет много-
разовой, пригодной для переработки или 
компостирования. Более десяти лет L’Oreal 
придерживается амбициозной политики в 
отношении оптимизации упаковки (наша 
политика 3R — Respect, Reduce and Replace: 
уважать, сокращать и заменять), включая 
тщательную работу по окончании жизнен-
ного цикла пластика. В качестве партне-
ра инициативы «Новая экономика пласт-
масс», возглавляемой Фондом Эллен Ма-
картур, Группа активно участвует в разра-
ботке модели циркулярной экономики для 
пластмасс, которая позволит значитель-
но сократить использование ископаемых 
источников энергии и избежать пластико-
вых отходов и загрязнения окружающей 
среды. Для этого мы, в частности, продол-
жим убирать из упаковки вещества, пре-
пятствующие вторичной переработке, сос-
редоточимся на материалах, уже собирае-
мых для вторичной переработки (PE/PET/
PP), и будем разрабатывать новые форматы 
с возможностью пополнения и повторного 
использования. Мы также продолжим по-

вышать осведомленность потребителей о 
сортировке и переработке отходов.
— L’Oreal for the future также заявлена 
как кампания, призванная помочь по-
требителю в стремлении делать ответст-
венный выбор. В частности, объявлено 
о запуске Product Environmental & Social 
Impact Labelling на уровне компании. 
Почему L’Oreal решила сделать собствен-
ную маркировку?
— Наряду с процессом нашей внутренней 
глубинной трансформации нам хотелось бы 
вдохновить своих покупателей поддержать 
наши инициативы. Чем больше мы знаем, 
тем эффективнее наши действия.

Люди могут внести свой вклад в защиту 
окружающей среды, сделав выбор в пользу 
более экологичных средств, и прозрачность 
играет ключевую роль при таком выборе. 
Поэтому мы разработали систему маркиров-
ки средств Product Impact Labelling, позволя-
ющую покупателям получить информацию 
об уровне оказываемого средствами воздей-
ствия на окружающую среду.

Чтобы обеспечить ясность и полезность 
этой информации для покупателей, в рамках 
системы маркировки уровня социального и 
экологического воздействия была разработа-
на шкала с обозначениями от «А» до «Е», где «А» 
означает лучшее в своей категории средство 
в отношении оказываемого им воздействия 
на окружающую среду. Отметка позволит по-
лучить четкое представление об уровне воз-
действия, которое средство L’Oreal оказывает 
на окружающую среду, определенном исходя 
из 14 планетарных факторов влияния, таких 
как выбросы парниковых газов, дефицит вод-
ных ресурсов, окисление океана или воздей-
ствие на биоразнообразие. Уровень воздейст-
вия средства на окружающую среду оценива-
ется на каждом этапе его жизненного цикла.

В дополнение к этой информации L’Oreal 
предоставит подробные данные об услови-
ях производства и типе упаковки по каждо-
му средству. Маркировка также будет отра-
жать информацию об аспектах социального 
воздействия средства, в том числе данные о 
соответствии поставщиков сырья и упаков-
ки базовым принципам ООН в отношении 
стандартов труда, а также число поставщи-
ков, приверженных принципам социаль-
ной интеграции, которые внесли свой вклад 
в создание того или иного средства (если это 
применимо).

В первую очередь новая методология бу-
дет внедрена брендом Garnier для средств 
по уходу за волосами на французском рын-
ке. Далее маркировка будет постепенно рас-
пространяться на другие страны, бренды и 
категории продукции L’Oreal.
— Вы отказались от тестирования вашей 
продукции на животных?
В 1979 году L’Oreal разработала первую мо-
дель реконструированной кожи и стала од-
ной из первых компаний, внедривших аль-
тернативные методы тестирования космети-
ки. Благодаря непрекращающимся исследо-
ваниям и разработкам в области реконструи-
рованной кожи в научных центрах в Лионе и 
Шанхае, использованию современных техно-
логий для оценки профиля безопасности кос-
метических ингредиентов и формул L’Oreal 
разработала строгую систему оценки безопас-
ности своей продукции. На сегодняшний 
день L’Oreal уже более 30 лет больше не тести-
рует свою продукцию на животных и не при-
емлет никаких исключений из этого правила.

*Парижское соглашение — соглашение в рамках 
Рамочной конвенции ООН об изменении клима-
та, регулирующее меры по снижению содержания 
углекислого газа в атмосфере с 2020 года. Согла-
шение принято в декабре 2015 года, а подписано 
в апреле 2016 года. Его основная цель — удержать 
рост глобальной средней температуры «намного 
ниже» 2°C и «приложить усилия» для ограничения 
роста температуры величиной 1,5°C.

«В современном мире компаниям недостаточно  
просто снижать воздействие на окружающую среду»
В 2009 году Группа приняла решение о снижении 
 степени воздействия своей продукции на окружаю-
щую среду, а в 2013 году запустила первую амбициоз-
ную прог рамму устойчивого развития, установив ряд 
целей, которые планируется достичь к концу 2020 года. 
 Сегодня по мере роста экологических и социальных 
проблем компания берет на себя дополнительные 
 обязательства и запускает программу под названием 
L’Oreal for the future («L’Oreal ради будущего»). Генераль-
ный директор L’Oreal в России и СНГ Клаудио Кавикьоли 
рассказал Ъ-Регенерация о трансформации компании 
и роли бизнеса в решении глобальных экологических 
и социальных проблем.
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регенерация

— бедствие —

Пластмассовый пир
Отходы пластиков появились в ми-
ре примерно в середине 50-х годов 
прошлого века. За последние 70 лет 
их объем вырос в несколько сотен 
тысяч раз и продолжает расти. «Про-
изводство пластмасс в прошлом ве-
ке увеличилось с 2 млн метрических 
тонн в 1950 году до 360 млн метриче-
ских тонн в 2018-м. Наше исследова-
ние показало, что ежегодные «утеч-
ки» пластмассы в океан почти утро-
ятся к 2040 году. Если сейчас в миро-
вой океан сбрасывается 11 млн ме-
трических тонн, то к 2040-му этот по-
казатель может возрасти до 30 млн 
метрических тонн»,— рассказала «Ъ-
Регенерации» управляющий парт-
нер компании Pew Charitable Trust 
Сара Баулч.

PlasticsEurope Market research 
Group оценивает рост производст-
ва пластика в мире с 348 млн тонн 
в 2017 году до 360 млн тонн в 2018-
м. А по данным Grand view research, 
объем глобального рынка пластиков 
в 2019 году оценивался в $569 млрд. 
Вклад России в общий объем произ-
водства полимеров и изделий из них 
не очень велик. Впрочем, в 2015–
2019 годах их выпуск в РФ вырос бо-
лее чем на 22%, что связано как с мо-
дернизацией действующих произ-
водств, так и с запуском новых мощ-
ностей, а общая капитализация отра-
сли увеличилась с 705,4 млрд руб. в 
2015 году до 910 млрд руб.— в 2019-
м, сообщили в Минпромторге. «На-
ша страна производит всего 3% всего 
мирового пластика. В среднем еже-
минутно на свалки в мире отправ-
ляется примерно один мусоровоз та-
ких отходов — около 20 куб. м пла-
стика. Можно себе представить мас-
штаб проблемы»,— говорит Алексей 
Киселев, руководителя токсического 
отдела международной некоммерче-
ской организации «Гринпис России».

Предпосылки для глобальной ка-
тастрофы очевидны. За последние 
50 лет пластик стал самым популяр-
ным упаковочным материалом для 
многих товаров, которые мы потре-
бляем. Он прочен, легок, презентабе-
лен и относительно дешев. Эксперты 
убеждены, что так будет и в дальней-
шем. «Он доминирует в разовой упа-
ковке, сумках для покупок, готовых 
контейнерах и столовых приборах 
в ресторанах и кафе. Современный 
мир предпочитает пластиковую упа-
ковку любой другой, спрос на нее 
растет. Ежегодно пластиковые отхо-
ды прирастают несколькими десят-
ками миллионов тонн, причем по-
ловину производят азиатские стра-
ны»,— говорит «Ъ-Регенерации» Роб 
Уотсон, основатель и сопредседатель 
стандарта управления твердыми от-
ходами SWEEP.

В феврале текущего года группа 
ученых из США и Австралии во гла-
ве с Дженной Джамбек, доктором на-
ук и инженером-экологом из Универ-
ситета Джорджии, выпустили отчет о 
современных объемах пластиковых 
отходов в мире. Согласно документу, 
больше всего пластикового мусора 
производится в странах Азии, в част-
ности в Китае (примерно 30% миро-
вого объема) и Индонезии. По дан-
ным исследования, Китай произвел 
8,8 млн метрических тонн пластико-
вого мусора, Индонезия — 3,2 млн 
тонн, далее следуют Филиппины 
(1,9 млн тонн), Вьетнам (1,8 млн тонн) 
и Шри-Ланка (1,6 млн тонн). «Мусо-
ра все больше, заниматься его пере-
работкой необходимо сообща и как 
можно скорее»,— заявила «Ъ-Регене-
рации» Дженна Джамбек.

Пластиковые реки,  
моря и острова
Ученые исследуют источники пла-
стикового мусора и его циркуляцию. 
По данным Центра экологических 
исследований имени Гельмгольца в 
Лейпциге, в мире на полигоны по-
падает около 50% пластикового мусо-
ра, который удается отследить. Есть 
и другая часть — неочевидная, кото-
рая уходит в мировой океан с вода-
ми рек, и об объемах этой части за-
грязнения можно только догады-
ваться. «Реки превращаются в гряз-
ные артерии, заражающие мировой 
океан»,— поясняет «Ъ-Регенерации» 
Кристиан Шмидт, профессор, гидро-
геолог из Центра экологических ис-
следований имени Гельмгольца. Ре-
зультаты исследований центра, опу-
бликованные в ноябре 2019 года, 
свидетельствуют: 93% всего мусора 
в мировой океан попадает с течени-
ем десяти рек: Янцзы (сбрасывает в 
Желтое море примерно 1,5 млн ме-
трических тонн пластиковых отхо-
дов в год), Желтая, Хай, Жемчужина, 
Амур, Меконг, Инд и Ганг в Азии, а 
также Нигер и Нил (см. график №1). 

«Реки, по самым приблизительным 
подсчетам, вместе сбрасывают в мо-
ря и в мировой океан от 0,47 млн до 
2,75 млн метрических тонн пластика 
в год,— говорит Кристиан Шмидт.— 
На их берегах стоят крупные города 
и большие предприятия, везде отсут-
ствует процесс обращения с отхода-
ми. Только в бассейне Янцзы живут 
почти 500 млн человек — более тре-
ти населения КНР».

Чтобы попасть в океанский «му-
сороворот», выброшенный пласти-
ковый мусор проделывает большой 
путь. Попавший вместе с речными 
водами в море пластик подхватыва-
ют течения, принося его к уже нако-
пленному мусору, и мусорные реки 
превращаются в мусорные моря. Се-
годня в мировом океане насчитыва-
ется пять круговоротов, которые яв-
ляются зонами накопления пласти-
ка. Каждая из этих зон образована 
за счет столкновений встречных ве-
тров. Согласно данным исследова-
ния, проведенного учеными из ше-
сти стран на базе НКО The 5 Gyres 
Institute, самый крупный из них на-
ходится в Тихом океане — Тихооке-
анское мусорное пятно (см. график 
№2). Пятно расположено в северной 
части Тихого океана примерно меж-
ду 135–155 градусами западной дол-
готы и 35–42 градусами северной 
широты. Оно состоит из двух частей: 
западной, «японской», и восточной, 
«североамериканской». Оно было 
обнаружено в 1997 году, хотя Наци-
ональная ассоциация океанов и ат-
мосферы предсказала его появление 
на десять лет раньше.

За последние 20 лет пятно прев-
ратилось в огромный остров, по пло-
щади вдвое превышающий штат Те-
хас, размером около 524 тыс. ква-
дратных миль. «Тихоокеанский му-
сорный остров расположен пример-
но в тысяче миль к западу от Кали-
форнии и в тысяче миль к северу от 
Гавайских островов в районе, назы-
ваемом северно-тихоокеанским ура-
ганом, где течения с экватора, из Се-
верной Америки и Азии движутся 
синхронно, аккумулируя весь пла-
стиковый мусор в огромные остро-
ва»,— поясняет Алексей Киселев.

Еще одно мусорное пластиковое 
пятно в 2010 году было обнаруже-
но в Индийском океане: сотни тонн 
пластика и другого мусора попадают 
в него с водами рек Инд и Ганг. При-
мерно в это же время было обнару-
жено мусорное Северо-Атлантиче-
ское пятно, которое сейчас дрейфу-
ет в Саргассовом море.

Мусорные пятна в океане имеют 
антропогенное происхождение, но 
образуются благодаря сочетанию ме-
теорологических и гидрологических 
факторов. «Сильные водовороты в 
определенных зонах Тихого океана 
возникают в связи со столкновением 

теплых и арктических течений из-за 
вращения Земли. Пластик, брошен-
ный в воду в Калифорнии, попадает 
в центр водоворота и, подхваченный 
течением, достигает берегов Цент-
ральной Америки, где его настигает 
экваториальное течение и проносит 
через весь океан к Японии. Там му-
сор подхватывается мощным север-
ным течением и попадает в запад-
ную часть северного тихоокеанско-
го течения»,— поясняет «Ъ-Регенера-
ции» Маркус Эриксен, доктор фило-
софии и директор по исследованиям 
The 5 Gyres. Другие ученые подтвер-
ждают, что течения доставляют пла-
стик в самые труднодоступные места.

Ученые географического факуль-
тета МГУ убеждены, что пластиковый 
мусор угрожает мировому океану то-
тальным загрязнением — островки 

пластика появились там, где еще де-
сять лет назад их не было: в Север-
ном Ледовитом океане, на Северном 
морском пути, между Новой Землей 
и Гренландией, в восточных районах 
Гренландского и Баренцева морей. 
«Планета заполняется пластиковы-
ми отходами»,— заключает профес-
сор Наталья Фролова, завкафедрой 
гидрологии суши географического 
факультета МГУ им. М. В. Ломоносова.

Северный Ледовитый океан — ту-
пик для пластиковых отходов, попа-
дающих в моря из северных стран. 
«Полюсная ветвь термохалинной 
циркуляции переносит в Северный 
Ледовитый океан пластик, дрейфу-
ющий в северной Атлантике по на-
правлению к Гренландскому и Барен-
цеву морям. Это место на глобусе яв-
ляется тупиком для мусора — со вре-

менем течения будут приносить сюда 
еще больше пластикового мусора, и 
пятно вырастет»,— поясняет «Ъ-Реге-
нерации» океанограф из Утрехтского 
университета Эрик Ван Себилл.

«До последнего времени исследо-
ватели говорили о пяти мусорных 
островах в мировом океане. Сейчас 
же таких мусороворотов уже шесть. 
Их размер превышает площадь не-
скольких европейских государств. 
Более того, пластик способен образо-
вывать пластисферы — экосистемы 
автономного биоценоза, которые эво-
люционировали, чтобы жить в искус-
ственной пластиковой среде»,— рас-
сказывает «Ъ-Регенерации» глава Рос-
водресурсов Дмитрий Кириллов.

Как показывают результаты пре-
дыдущих исследований, пластик 
убивает представителей морской 
фауны: выловленная рыба зачастую 
оказывается буквально нашпигова-
на пластиковыми отходами, мор-
ские черепахи путаются в пластико-
вых сетях. Ученые из Института озе-
роведения РАН подтвердили «Ъ-Ре-
генерации», что некоторые виды од-
норазового пластика содержат ток-
сичные добавки и могут оказывать 
негативное влияние на живые орга-
низмы. По их мнению, загрязнению 
пластиком подвержены все виды 
морских черепах, более 40% видов 
китообразных, 44% видов морских 
птиц и 33% видов беспозвоночных 
рыб. Токсичные свойства микропла-
стика намного острее проявляются 
в водной среде, чем на мусорном по-
лигоне. «В пластиковых сетках мор-
ские звери и рыбы путаются, микро-
пластиковые частицы заглатывают, 
что ранит их, и они умирают. Такое 
явление уничтожает биоразнообра-
зие»,— говорит Кристиан Шмидт.

Точное число погибших зверей и 
рыб не знает никто. Опрошенные «Ъ-
Регенерации» эксперты говорят, что 
речь идет о гибели сотен тысяч жи-
вых организмов. «По нашим оцен-
кам, более 800 видов морских жи-
вотных уже пострадали от пласти-
кового загрязнения. Речь идет обо 
всех видах морских черепах как ми-
нимум. Думаю, что страдают более 
40% видов китообразных и 44% ви-
дов морских птиц. При проглаты-
вании микропластик может выз-
вать смерть, травмы внутренних ор-
ганов, блокировку кишечника, что 
в итоге приводит к недоеданию и 
смерти особи. В итоге пластик отрав-
ляет людей»,— говорит Сара Баулч.

Около 3 млрд человек прожива-
ют на берегах океанов и морей. Мор-
ские звери и птицы — основная еда 
для них. Проблема в том, что такая 
еда с каждым годом становится все 
опаснее, поскольку морская фауна, 
живя и размножаясь в среде, отрав-
ленной пластиком, поражается ток-
синами. В 2019 году группа экологов 

и токсикологов из Университета Си-
ены выловили сотни голубых мидий 
в шести местах вдоль береговых ли-
ний на севере Франции, Бельгии и 
Голландии. В каждом из отобранных 
образцов был обнаружен микропла-
стик. В желудках 35% рыб, выловлен-
ных для исследования на севере Ти-
хого океана, обнаружились пласти-
ковые отходы.

«Человек все содержимое устриц 
съедает целиком, так что, скорее 
всего, он тоже ест пластик»,— гово-
рит профессор экотоксикологии из 
Университета Сиены Кристина Фос-
си. Она исследовала биопсию жи-
вого дельфина афалины и в его под-
кожном жире обнаружила продукты 
распада пластика — фталаты. «Если 
они находились в дельфине, зна-
чит, они находятся и в пищевой це-
почке человека. Когда животные по-
едают пластик, отравленный токси-
нами, они попадают в кровь. Потом 
токсины накапливаются в жировой 
ткани и вокруг жизненно важных 
органов. Когда задействуются жиро-
вые запасы, токсины начинают цир-
кулировать по телу, нарушая обмен 
веществ, репродуктивные функции, 
рост, работу печени и почек живот-
ных»,— говорит госпожа Фосси.

Доктор Дженнифер Лаверс, био-
лог, изучающий морских птиц, при-
шла к выводу, что буревестники, 
ареалом обитания которых являет-
ся океан, приносят в свои гнездовья 
вместе с кормом и пластик, который 
находится в поверхностном слое 
океана. «Пластик забивает желудки 
птенцов, они гибнут. При промы-
вании желудка птенцов мы зафик-
сировали несколько десятков грам-
мов пластика. С таким количеством 
инородных полимерных кусочков 
они обречены на гибель. Во взро-
слой птице при вскрытии мы как-
то насчитали 234 кусочка разнород-
ных пластмасс. И это не предел»,— 
говорит госпожа Лаверс. Она под-
черкивает, что в телах птиц могут со-
держаться пластиковые частицы, со-
ставляющие до 15% от их веса. При-
чем иногда в птицах находят однора-
зовые зажигалки, обломки зубных 
щеток, крышки от бутылок, фраг-
менты всевозможных бытовых пла-
стиковых вещей.

В центре спасения морских ги-
гантских черепах на острове Изо-
ла-Азинара в Сардинии профессор 
Кристина Фосси исследовала откло-
нение в поведении морских чере-
пах. По наблюдениям ученых, звери 
испытывали трудности с всплыти-
ем, погружением и перемещением в 
глубокой воде. «Из их желудков было 
извлечено большое количество пла-
стика, кусков полиэтиленовых паке-
тов. Они принимают плавающие ку-
ски мешков за медуз и по-
едают их. Это приводит 

На гребне токсичной волны
Неконтролируемое производство и безудержное потребление пластиков привели к образованию в мировом океане огромных мусорных континентов. 
Их площадь растет с каждой минутой, отравляя морскую фауну и создавая экосистемы автономного биоценоза. Люди повсеместно употребляют  
в пищу токсичные морепродукты. Проблему усугубляет микропластик, остатки которого ученые обнаруживают в питьевой воде и тканях живых существ.  
Несмотря на это, радикальных решений для ликвидации токсичного загрязнения не принимается, как, впрочем, и изменения масштабов производства  
и потребления полимеров. Но даже если бы такие меры были приняты сейчас, через 20 лет на планете осталось бы более 700 млрд тонн таких отходов.
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к газообразованию в ЖКТ, 
и в результате у черепашек 

возникают трудности с погружени-
ем. Мы с коллегами в центре спасе-
ния черепах избавляли их от газов, 
промывали желудки, сажали на дие-
ту и после реабилитации выпускали 
в море»,— говорит она.

Большие проблемы 
микропластика
Общее название «пластиковый му-
сор» подразумевает довольно ши-
рокий перечень веществ. Речь идет 
о термопластах, полиуретанах, тер-
мореактивных материалах, эласто-
мерах, клеях, покрытиях и гермети-
ках, полипропиленовых волокнах, 
а также ПЭТ-волокнах, волокнах по-
лиакрилволокна и многом другом. 
Отдельной проблемой является ми-
кропластик, представляющий собой 
мелкие, размером не больше 5 мм, 
частицы пластика. Эти фрагменты 
попадают в экосистемы из различ-
ных источников, включая косме-
тику и одежду. «Микропластик на-
капливается в окружающей среде 
в больших количествах, особенно в 
водных и морских экосистемах»,— 
поясняет «Ъ-Регенерации» профес-
сор Наталья Фролова.

Ассоциация университетов вод-
ных проблем, которая регулярно 
проводит исследования на эту тему, 
выяснила, что набольшая часть ми-
кропластикового мусора, попадаю-
щего в океан, состоит из крошечных 
кусочков — каждый весит менее од-
ной десятой веса скрепки для бумаг. 
«Они сдуваются с открытых свалок 
или сбрасываются непосредственно 
в океан. Некоторые области имеют 
плотность 520 тыс. бит на квадрат-
ную милю, или примерно 200 тыс. 
бит на квадратный километр. Для 
сравнения: пятна Великого Тихооке-
анского мусорного участка составля-
ют 1,9 млн бит на квадратную милю, 
или примерно 750 тыс. бит пластика 
на квадратный километр (и несколь-
ко десятков футов под поверхно-
стью)»,— рассказал Маркус Эриксен.

По данным Минприроды России, 
в наши дни существует два источни-
ка попадания микропластика в окру-
жающую среду — поверхностные 
стоки и стоки очистных сооруже-
ний. «В повседневной жизни пласти-
ка значительно больше, чем кажет-
ся. Он в зубной пасте, скрабах, чистя-
щих и моющих средствах. Микроча-
стицы повышают потребительские 
свойства бытовой химии. Техноло-
гического решения по их улавли-
ванию в процессе очистки стоков в 
мире еще нет: характер и размер ча-
стиц не позволяют распознать их»,— 
поясняет «Ъ-Регенерации» Дмитрий 
Кириллов.

Микропластик делится на про-
мышленный (первичный) и при-
родный (вторичный). Первый — гра-
нулы или порошок, которые добав-
ляют в косметику, бытовую химию, 
средства гигиены, а также использу-
ют при производстве тканей, автомо-
бильных шин и других товаров. Ко 
второму относятся пластмассовые 
предметы, которые распадаются на 
мелкие кусочки под воздействием 
окружающей среды. Микропласти-
ка в водоемах становится все больше 
как в мире, так и в России. Ученые из 
Университета Базеля провели иссле-
дование содержания микропластика 
в Рейне на протяженности 810 км от 
Базеля до Роттердама и выявили ми-
кропластик во всех точках, где бра-
лись пробы. «Рейн оказался одной 
из самых загрязненных микропла-
стиком рек: ежедневно он прино-
сит в Северное море более 191 млн 
пластиковых частиц, что соответст-
вует примерно 25–30 кг в день и 10 
тоннам в год. В России проблема ми-
кропластика пока очень мало изуче-
на. В 2018 году был проведен ряд ис-
следований Финского залива, а так-
же Баренцева и Карского морей. В то 
же время сегодня нет информации о 
каких-либо исследованиях, которые 
бы проводились в реках и озерах Рос-
сии»,— говорит Маркус Эриксен.

Частицы пластика способны со-
рбировать в себе тяжелые метал-
лы, а также благодаря обрастанию 
в водной среде биопленкой являют-
ся транспортным средством для раз-
личных бактерий, в том числе пато-
генных. «В организм человека ежед-
невно попадает множество частиц 
микропластика, он давно вошел в 
пищевые цепи. При исследовании 
сотрудниками Института озероведе-
ния внутриконтинентальных водо-
емов частицы микропластика были 
обнаружены во всех пробах их дон-
ных отложений, где его концентра-
ция оказалась на порядок выше, чем 
в толще воды. Мельчайшие части-
цы пластика попадают в пищевые 
цепи через сообщества живых орга-
низмов»,— рассказывает «Ъ-Регене-
рации» руководитель Института озе-
роведения РАН Шамиль Поздняков.

Сегодня 97% исследований про-
блем пластика и микропластика по-
священо океану и лишь 3% сосредо-
точено на внутриконтинентальных 
водных объектах. «Распространение 
пластика — следствие, необходимо 

решать проблемы на ранних стадиях 
его жизненного цикла и вводить ог-
раничения на его использование»,— 
убежден Дмитрий Кириллов.

Фактический масштаб поражения 
российских вод микропластиком по-
ка неизвестен. Российская академия 
наук исследует его распространение 
в водоемах страны, работая в том чи-
сле над методикой идентификации 
микрочастиц пластика в расширен-
ном диапазоне размеров. Уже прове-
дены исследования на реке Катунь, 
Телецком и Ладожском озерах, Куй-
бышевском водохранилище и дру-
гих водоемах. Ученые выяснили, что 
концентрация частиц микропласти-
ка размером от 100 микрон до 5 мм в 
воде Ладожского озера в среднем со-
ставляет 0,5–1,0 штука на литр. В юж-
ной части Ладожского озера концен-
трации микропластика в донных от-
ложениях составили от 25 до 70 ча-
стиц на литр. На территории Нев-
ской губы Финского залива — 200 ча-
стиц на литр. По данным ученых Ин-
ститута озероведения РАН, в микро-
пластиковых частицах обнаруже-
ны токсичные вещества, в том числе 
бисфенол-А и фталаты. Какова кон-
центрация вредных веществ в водах 
других рек и озер — об этом только 
предстоит узнать.

В середине июля 2020 года неком-
мерческий фонд «Без рек как без рук» 
исследовал состав воды на участках, 
относящихся к бассейну верхней 
Волги в Тверской области, и взял-
ся за подготовку комплексной про-
граммы изучения проблемы микро-
пластика в реках России. Совместно 
с учеными географического факуль-
тета МГУ им. М. В. Ломоносова ими 
создана методика исследования ми-
кропластика в воде. По словам ди-
ректора фонда «Без рек как без рук» 
Олега Ломакова, сотрудники фонда 
и ученые уже использовали ее для 
исследования содержания микро-
пластика в реках Дон и Ока. «Коли-
чество микропластика в отдельных 
пробах, отобранных ниже по тече-
нию в крупных городах, в сотни раз 
превышено по сравнению с анало-
гичными пробами, взятыми выше 
по течению. Например, в реке Дон 
выше и ниже Воронежа вилка со-
ставляет от 0,1 до 400 частиц микро-
пластика в 1 куб. м»,— говорит он.

Пластик вне контроля
Планета тонет в пластиковом мусо-
ре, единодушно заявляют эксперты. 
Снизить объемы пластика на свал-
ках и в мировом океане можно, если 
уменьшить уровень его потребле-
ния. «Надо отказываться от исполь-
зования этого материала, и как мож-
но скорее»,— заявил «Ъ-Регенера-
ции» заместитель главы Росприрод-
надзора Амирхан Магомедов.

Однако потребление пласти-
ка растет. В течение последних пя-
ти месяцев, которые жители плане-
ты провели в самоизоляции из-за 
пандемии коронавируса, количест-
во отходов пластика выросло, но те-
перь к ним прибавились еще и ме-
дицинские. «В конце февраля теку-
щего года гонконгская организация 
OceansAsia обнаружила массы хи-
рургических масок, выброшенных 
на берег на островах Соко»,— гово-
рит Гэри Стоукс, директор по опера-
циям OceansAsia.

Многие страны во время панде-
мии попытались ограничить исполь-
зование пластика. После вспышки 
коронавируса правительство штата 
Орегон (США) запретило использо-
вание одноразовых пакетов, а Вели-

кобритания решила снова взимать 
плату за доставку продуктов, зака-
занных онлайн. Однако власти ази-
атских стран, являющихся основ-
ными загрязнителями планеты пла-
стиковым мусором, ограничитель-
ные меры не принимают. Чтобы по-
нять, как в Индонезии, Малайзии, 
Таиланде, Китае, Вьетнаме и на Фи-
липпинах (эти страны больше все-
го производят, поставляют и выбра-
сывают пластикового мусора) отно-
сятся к этой проблеме, специалисты 
UNEP (программы ООН по окружаю-
щей среде) с января по апрель теку-
щего года опрашивали потребите-
лей и представителей предприятий 
в этих государствах. Было опрошено 
2 тыс. потребителей и 400 предприя-
тий пищевой промышленности. 91% 
опрошенных заявили, что осведом-
лены о проблеме пластикового му-
сора, но лишь 54% из них отметили, 
что сортируют мусор. Представители 
бизнеса оказались менее сознатель-
ными, чем граждане. Обеспокоены 
проблемами загрязнения пласти-
ка 82% опрошенных предприятий, 
но больше половины из них счита-
ют, что сами не справятся с решени-
ем проблемы загрязнения. Впрочем, 
51% предприятий в этих пяти азиат-
ских странах никак не занимаются 
проблемой сбора и переработки пла-
стиковых отходов. Во Вьетнаме та-
ких предприятий 76%, а в Таиланде 
— почти 25%. Потребители и бизнес 
осознают всю сложность положения 
и ждут решений от руководства сво-
их стран. «Пластиковое загрязнение 
душит воды Юго-Восточной Азии»,— 
говорит Дэчен Церинг, региональ-
ный директор UNEP по Азиатско-Ти-
хоокеанскому региону.

Власти же многих государств пря-
мо заявляют, что избавиться от пла-
стиковой зависимости будет трудно: 
благодаря такому производству со-
здаются рабочие места, а производ-
ство является выгодным бизнесом 
(см. график №3).

В России в 2019 году объем произ-
водства изделий из пластмасс вырос 
на 6,2% в натуральном выражении 
относительно 2018-го и составил 
около 7 млн тонн, в то время как ВВП 
увеличился лишь на 1,3%. «В первом 
полугодии 2020-го также наблюдал-
ся положительный тренд в произ-
водстве изделий из пластмасс: объ-
ем выпуска оценочно вырос на 12,7% 
и составил порядка 3,9 млн тонн. За 
последние пять лет реализовано 13 
крупных инвестиционных проек-
тов, благодаря которым было созда-
но дополнительно 860 рабочих мест. 
Общий объем инвестиций составил 
порядка 10,5 млрд руб.»,— заявили 
«Ъ-Регенерации» в Минпромторге.

Впрочем, эксперты уверяют, что 
в мировой экономике существуют 
экономически оправданные спосо-
бы сокращения отходов пластика. В 
первую очередь нужно прекратить 
использование одноразовых пла-
стиковых вещей. Необходимо заме-
нить их многоразовыми, запретив 
паковать фрукты в отдельные цел-
лофановые пакеты, а вместо сырья 
из пластмассы использовать компо-
стируемый пластик, сделанный, на-
пример, из водорослей или кукуруз-
ного крахмала. «Мы производим бо-
лее 300 млн тонн пластика в год, 50% 
его предназначено для одноразового 
использования»,— говорит «Ъ-Реге-
нерации» глава совета по экологиче-
скому строительству RuGBC Гай Имз.

Достижение таких целей возмож-
но только при тесном сотрудничест-
ве власти и бизнеса. В июне неком-
мерческая организация As you Sow, 
основанная в 1992 году с целью со-
действия промышленности, презен-
товала отчет о 50 крупнейших компа-
ниях, постепенно сокращающих ис-
пользование пластика в производст-
ве. По итогам исследования был со-
ставлен рейтинг, в котором первую 
строку заняла компания Unilever, 
которая к 2025 году намерена отка-
заться от использования пластика. 

Остальные 49 компаний, в числе ко-
торых Procter & Gamble, Coca-Cola, 
MacDonald’s, к полному отказу от пла-
стика в производстве пока не готовы.

При сохранении существующе-
го порядка обращения с пластико-
выми отходами производство пласт-
масс к 2050 году увеличится вчетве-
ро, так как в мире перерабатывается 
только 14% пластиковой упаковки. 
«Компании несут абсолютную ответ-
ственность за сокращение загрязне-
ния пластиком,— считает старший 
вице-президент, ведущий автор до-
клада You Sow Конрад Маккеррон.— 
Но индустрия потребительских това-
ров не в состоянии решить проблему 
одноразовых пластмасс и взять на 
себя финансовую ответственность 
за улучшение переработки отходов. 
Компании не готовы действовать со-
обща с целью снижения использова-
ния и выпуска пластика».

Впрочем, представители некото-
рых мировых производителей уве-
ряют «Ъ-Регенерацию», что исключа-
ют пластик из производства. Напри-
мер, Coca-Cola в рамках глобальной 
стратегии «Мир без отходов» к 2030 
году намерена собирать и отправ-
лять на переработку 100% эквива-
лента потребительской упаковки, к 
2025-му перейти на полностью пере-
рабатываемую упаковку, а к 2030-му 
добиться 50% содержания вторично-
го ПЭТ-сырья. В рамках инициативы 
фонда Эллен Макартур «Новая пла-
стиковая экономика» в 2019 году бо-
лее 30 производителей продуктов 
питания, потребительских товаров 
и упаковки впервые публично рас-
сказали о том, сколько пластика они 
производят, а еще более 120 компа-
ний заявили, что намерены сокра-
тить объемы производства пласти-
ка в рамках инициативы фонда по 
переходу к новой глобальной эконо-
мике, где неперерабатываемый пла-
стик не используется.

«Новая пластиковая экономи-
ка», инициированная два года на-
зад фондом британской яхтсменки 
и активистки Эллен Макартур, под-
держана правительствами 16 госу-
дарств, 26 мировыми финансовы-
ми организациями, Международ-
ным фондом дикой природы, де-
сятками ученых. В процессе подго-
товки отраслевого доклада «Новая 
экономика пластиков. Глобальные 
обязательства» были использованы 
данные о выпуске пластика более 
чем 150 компаний. Но лишь 31 ком-
пания согласилась полностью рас-
крыть используемые ими объемы 
одноразовой пластиковой тары. Ав-
торы доклада пришли к выводу, что 
компании осознают масштабы бед-
ствия от выпуска и использования 
неконтролируемых объемов одно-
разовой пластиковой тары и соби-
раются принимать меры к их сни-
жению. Так, Coca-Cola ежегодно про-
изводит 3 млн тонн пластиковых бу-
тылок, а в мире ежегодно выпуска-
ется более 500 млрд таких бутылок. 
Nestle производит 1,7 млн тонн пла-
стика в год, Danone — 750 тыс. тонн, 
Tetra Pak — 721 тыс. тонн, Unilever — 
610 тыс. тонн, Colgate—Palmolive — 
287 тыс. тонн, Mars — 129 тыс. тонн, 
Carrefour — 57 тыс. тонн, Diageo — 
40 тыс. тонн, Burberry Group — 200 
тонн. В общей сложности 31 компа-
ния производит 8 млн тонн пластика 
в год. Это далеко не исчерпывающие 
цифры, поскольку не все компании 
раскрыли цифры о производимом 
пластике. В их числе: PepsiCo, H&M, 
L’Oreal, Walmart, Marks & Spencer и 
многие другие.

В мире не так мало компаний, ко-
торые сегодня следуют стратегии 
пластиковой нейтральности (рос-
сийских брендов среди них нет). 
Речь идет, например, о производите-
ле морепродуктов Safe Catch. По сло-
вам президента и соучредителя ком-
пании Шона Виттенберга, Safe Catch 
проверяет на наличие пластика или 
продуктов его распада каждую рыбу, 
и этот процесс прозрачен для потре-
бителей. Отказ от синтетических до-
бавок — главный принцип бренда 
Nature’S Logic, выпускающего корма 
для животных. По словам исполни-
тельного директора Дэвида Яскулка, 
полностью натуральный корм для до-
машних любимцев не имеет никаких 
химически синтезированных вита-
минов, минералов или других искус-
ственных питательных веществ.

Рассечь  
пластиковую волну
Несмотря на то что некоторые ша-
ги для сокращения пластикового за-
грязнения предпринимаются, они 
малоэффективны в масштабах про-
блемы. Да и опоздали эти меры на не-
сколько десятилетий. Если бы мир 
предпринял консолидированные 
усилия по сокращению потребления 
пластика прямо сейчас, то к 2040 году 
все еще оставалось бы около 710 млн 
метрических тонн неутилизирован-
ных пластиковых отходов. К тако-
му выводу пришла международная 
группа ученых, чей доклад был опу-
бликован на портале Science в июле.

Доклад под названием «Преодоле-
ние пластиковой волны: комплекс-
ная оценка путей прекращения за-
грязнения океана пластиком» не 
только оценивает существующее по-
ложение дел в сфере пластиковых от-
ходов, но и предлагает несколько сце-
нариев его развития. Главное, необ-
ходимо сокращать потребление пла-
стика, иначе через 20 лет ежегодные 
объемы его отходов с 11 млн метриче-
ских тонн вырастут до 29 млн метри-
ческих тонн. То есть на каждом метре 
береговой линии на земном шаре бу-
дет лежать 50 кг пластикового мусо-
ра, а в океане будет плавать пример-
но 600 млн тонн таких отходов.

Но это лишь один из сценари-
ев, который в исследовании назы-
вается «Привычный бизнес» (BAU 
— business as usually). Для выхода 
из сложившейся ситуации ученые 
предлагают еще четыре. Самый оп-
тимистичный из них — «Изменение 
системы» (SCS) — сокращение про-
изводства и потребления пластико-
вой продукции. Если он будет реа-
лизован, то количество выбрасывае-
мых в океан отходов снизится втрое 
по сравнению с нынешними показа-
телями. Сценарии «Сбор и утилиза-
ция» (CDS), «Переработка» (RES), «Со-
кращение и замена» (RSS), по расче-
там ученых, помогут снизить уро-
вень загрязнения окружающей сре-
ды пластиком наполовину.

Авторы доклада предлагают не-
сколько путей решения мусорной 
проблемы. Один из них — это ради-
кальное сокращение производства и 
потребления пластмасс, замена пла-
стикового сырья на бумагу или ком-
постируемые материалы. Второй 
путь — использование в больших 
количествах биоразлагаемой упа-
ковки и упаковки, прошедшей вто-
ричную переработку. Все эти меры 
помогут сэкономить до $70 млрд к 
2040 году, снизить на 25% ежегодные 
выбросы парниковых газов, связан-
ных с пластиком, и создать 700 тыс. 
новых рабочих мест. «Если ниче-
го не делать, проблема пластиково-
го загрязнения станет неуправляе-
мой. Это не вариант»,— говорит до-
ктор Винни Лау, соавтор исследова-
ния и менеджер программы Pew по 
предотвращению загрязнения океа-
на пластмассами.

Решить проблему захламления 
мирового океана пластиком можно, 
если наладить систему сбора пласти-
кового мусора на суше. В докладе от-
мечается, что к системе сбора мусо-
ра нужно привлечь не менее 500 тыс. 
человек. Если оставить систему сбо-
ра как есть, то объемы пластика, по-
ступающего в океан, к 2040 году со-
кратятся только на 7%, а в пластико-
вых отходах погрязнут почти 4 мл-
рд человек. «Невозможно перерабо-
тать то, что вы не собрали. Нужно до-
нести до людей информацию о свя-
зи между пластиковой посудой, ко-
торую они используют, и загрязне-
нием мирового океана»,— говорит 
госпожа Лау, указывая, что сущест-
вующие технологии позволяют сни-
зить поступление пластика в миро-
вой океан на 80% (см. график №4).

Ученые подчеркивают, что реа-
лизация лучшего сценария требует 
больших вложений — как техниче-
ских, так и финансовых, ведь про-
стого и быстрого решения пробле-
мы не существует. «Сломать пласти-
ковую волну можно только быстры-
ми и согласованными действиями 
властей многих стран и крупных 
компаний»,— резюмирует Том Дил-
лон, вице-президент Pew по окружа-
ющей среде.

Анна Героева
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регенерация

— промышленная экология —

Не так давно Google зафиксировал интерес-
ный факт: количество запросов про измене-
ние климата в поисковике впервые в исто-
рии превзошло число запросов про сериал 
«Игра престолов». Климатические вопросы, 
как и другие экологические кейсы, давно 
вышли за пределы интересов ученых и ста-
ли достоянием общественности. По данным 
американской компании Nielsen, 81% потре-
бителей считает, что бизнес помимо получе-
ния прибыли должен заботиться об окружа-
ющей среде. В 2018 году город Нью-Йорк по-
дал в суд на ExxonMobil, BP, Chevron, Conoco-
Philips и Shell, пытаясь привлечь их к ответ-
ственности за ущерб, нанесенный городу в 
результате изменения климата. Так что наце-
ленность на зеленую экономику становится 
неизбежностью.

В России компании тоже заботятся о сво-
ем «зеленом» имидже: с каждым годом рас-
тет количество корпоративных нефинансо-
вых отчетов, в которых во главу угла ставят-
ся стратегии социально ориентированного 
и экологически безопасного развития. В На-
циональном регистре корпоративных нефи-
нансовых отчетов РФ зарегистрировано 1065 
отчетов, почти на 100 больше, чем в прош-
лом году. Сегодня в своих отчетах вниматель-
ные к мировым трендам компании делают 
акцент именно на климатической повестке.

ЛУКОЙЛ — один из уже традиционных 
лидеров нефинансовой отчетности в России 
(по рейтингу Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей). В отчете 
видно, что положения Концепции устой-
чивого развития используются компанией 
как практический инструмент для экономи-
ческого и социального прогресса. ЛУКОЙЛ 
принял решение встроить климатические 
вопросы в корпоративную Программу стра-
тегического развития. Компания давно уча-
ствует в глобальных отраслевых инициати-
вах, которые направлены на смягчение вли-
яния нефтегазовых компаний на климат.

ЛУКОЙЛ разделяет обеспокоенность ши-
рокой общественности такими проблемами, 
как чрезмерное энергопотребление, выбро-
сы метана и сжигание попутного нефтяно-
го газа (ПНГ). По данным Всемирного банка, 
объема газа, сжигаемого на факелах сегод-
ня, хватило бы, чтобы покрыть энергетиче-
ские нужды всех африканских стран. Тем не 
менее Всемирный банк признает, что с 2017 
года Россия является лидером по снижению 
сжигания ПНГ, в основном благодаря усили-
ям крупных компаний. За 2019 год уровень 
использования ПНГ в ЛУКОЙЛе по России 
вырос до 97,5%, что близко к технологическо-
му максимуму. Стоит также отметить, что со-
вокупные прямые выбросы парниковых га-
зов компании снизились на 3,3% по отноше-
нию к уровню базового 2016 года, а выбросы 
метана сократились вдвое. Важно, что ком-
пания при этом увеличила объемы добычи 
нефти, потому что потребность планеты в 
углеводородах по-прежнему растет.

Экологическая составляющая — неотъ-
емлемая часть нефинансовой отчетности. 
Здесь иногда цифры говорят сами за себя. 
Только за последние три года на меропри-
ятия по экологической безопасности было 
выделено около 114 млрд руб.

При этом, конечно, цифры не могут пе-
редать весь масштаб и объем задач, которые 
приходится решать бизнесу на местах. В те-
кущем году в Отчет ЛУКОЙЛа впервые от-
дельным кейсом вошла экологическая про-
грамма Республики Коми. Здесь расположе-
на часть богатой Тимано-Печорской нефтега-
зовой провинции. От города Усинска (70% до-
бываемой в республике нефти — усинская) 
до Полярного круга всего 60 км, а при этом 
природные условия тут суровые и необыч-
ные. Например, здесь находится самое боль-
шое в Европе болото с говорящим названи-
ем Океан и чуть меньшее — Усинское боло-
то. Местные экосистемы охраняются как па-
мятники природы, так как содержат огром-
ные запасы пресной воды, насыщают атмос-
феру кислородом и собирают тонны пыли 
— мох тут вырастает в «подушки» толщиной 
5 м. В топких болотах посреди россыпей се-
верных ягод гнездятся десятки краснокниж-
ных птиц. Любое непродуманное вмеша-
тельство в эту хрупкую экосистему грозит 
ее разрушением. До сих пор местные жите-
ли с содроганием вспоминают катастрофу 
1994 года: тогда из нефтепровода, принадле-
жащего компании «Коми ТЭК», на сушу вы-
лилось более 100 тыс. тонн нефти. Часть по-
следствий удалось ликвидировать благода-
ря кредитам Всемирного и Европейского 
банков, но, по сути, большой объем разли-
ва оставался неубранным: битумные корки 

на суше и покрытые илом куски шлама на 
дне водоемов отравляли природу много лет. 
Начиная с 1999 года, очисткой и восстанов-
лением земель занималось ООО «ЛУКОЙЛ-
Коми» (100-процентное дочернее предприя-
тие ПАО «ЛУКОЙЛ»), которое вместе с новы-
ми месторождениями получило в наследст-
во шлейф экологических проблем.

Благодаря накопленному опыту сегодня 
процесс рекультивации земель доведен до 
технологического совершенства, при этом 
здесь стараются применять щадящие для 
природной среды методы, многие из кото-
рых запатентованы ЛУКОЙЛом. Например, 
известно, что при благоприятных условиях 
нефть может сама распасться на безобидные 
углекислый газ и воду. Такой процесс ускоря-
ют специальные микроорганизмы, но что-
бы они принялись за работу, им нужно уси-
лить «аппетит» — для этого в почву добавля-
ют специальные минеральные  удобрения.

Одна из главных причин усинской ка-
тастрофы 1994 года — ветхость труб и не-
правильная эксплуатация оборудования. 
Замена изношенных труб, которые в бук-

вальном смысле тянутся еще из советского 
прошлого, головная боль для всей россий-
ской нефтяной отрасли. Значительная часть 
трубопроводов в нашей стране перешагну-
ла 30-летний рубеж, а где-то трубы «отмети-
ли» полувековой юбилей. Для  ЛУКОЙЛа за-
мена и ремонт труб — одна из самых затрат-
ных статей, что неудивительно: компания 
управляет развитой трубопроводной сис-
темой, включая самую протяженную в Рос-
сии систему морских подводных трубопро-
водов длиной 550 км. В 2019 году ЛУКОЙЛ 
заменил в регионах своего присутствия бо-
лее 1,3 тыс. км трубопроводов — это пра-
ктически расстояние от Когалыма до Пер-
ми. Автопоездка такой протяженности за-
нимает сутки, а уж проведение работ по де-
монтажу отработанных и укладке новых 
трубопроводов такой протяженности — это 
огромная работа. При этом более 60% заме-
ненных трубопроводов имеют специаль-
ное внутреннее и наружное антикоррози-
онное покрытие. Такие трубопроводы име-
ют увеличенный срок эксплуатации — бо-
лее 25 лет — и не требуют проведения ча-
стых капитальных и текущих ремонтов. 
Благодаря комплексу работ показатель ча-
стоты отказов сократился по отношению к 
2018 году на 12%.

Не менее важной для нефтегазовой отра-
сли является проблема утилизации отходов. 
Нулевой сброс при морской добыче стал се-
годня не просто правилом хорошего тона, 
а нормой. Такая технология означает пол-
ный запрет на захоронение и сброс в мор-

скую среду производственных и бытовых 
отходов — их нужно вывозить танкером на 
берег. Главной сложностью при реализации 
принципа нулевого сброса становится как 
раз буровой шлам — тонны пород, которые 
образуются в ходе бурения. Вплоть до конца 
ХХ века, да и в настоящее время, за рубежом 
его просто сбрасывали в море.

ЛУКОЙЛ первым в России осуществил 
полный цикл нулевого сброса на Балтике, 
а потом и на остальных своих шельфовых 
проектах. Так, чтобы защитить морских об-
итателей, водозаборные насосы были поме-
щены в шахту и снабжены особыми рыбоза-
щитными устройствами.

Другой важной частью системы экологи-
ческой безопасности остается комплекс мер 
по предупреждению чрезвычайных ситуа-
ций. Соответствующие навыки регулярно 
отрабатываются в ходе учений.

Сохранение биоразнообразия — один из 
приоритетов природоохранной политики 
ЛУКОЙЛа. Интересно, что, несмотря на про-
мышленное предназначение, сами морские 
нефтяные платформы иногда формируют 

свои экосистемы и становятся большими 
искусственными рифами, вокруг которых 
формируется благоприятная среда обита-
ния для различных представителей водной 
фауны. Например, вокруг объектов компа-
нии в Каспийском море можно видеть боль-
шие стаи сельди, осетровых. Помимо это-
го ЛУКОЙЛ выполняет совместный проект 

с российскими экологическими организа-
циями по мониторингу редких видов птиц 
и животных.

Особой территорией для сохранения би-
оразнообразия остается Арктика. Внима-
ние к северным территориям приковано 
после крупного разлива дизельного топли-
ва в Норильске. После этого ЛУКОЙЛ про-
вел внеплановую проверку всех резервуар-
ных парков и емкостей для хранения неф-
ти. Благодаря продуманной политике по ре-
зультатам рейтинга «Полярный индекс», в 
котором оценивается устойчивое развитие 
работающих в Российской Арктике ком-
паний, ЛУКОЙЛ второй год подряд входит 
в тройку лидеров.

Елена Павлова

В отчете за природу

Опубликован Отчет  
об устойчивом развитии 
группы «ЛУКОЙЛ» за 2019 
год. Экология и безопас-
ность производства стано-
вятся визитной карточкой  
отечественного бизнеса.

Сохранение  
биоразнообразия — 
один из приоритетов 
природоохранной  
политики ЛУКОЙЛа

Благодаря продуманной политике по резуль
татам рейтинга «Полярный индекс», в котором 
оценивается устойчивое развитие работающих  
в Российской Арктике компаний, ЛУКОЙЛ  
второй год подряд входит в тройку лидеров
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